
Edição: 14 páginas

CAMPANHA
No Centro de Piracicaba, cam-

panha pelas candidaturas de Lula
para presidente e Haddad para
governador do Estado. Os petis-
tas vão para a rua e farão o baru-
lho que sabem e gostam de fazer
em defesa da redistribuição de
renda. A campanha, hoje, é mais
uma arrancada da deputada es-
tadual Professora Bebel, que bus-
ca a reeleição. Detalhe na A5

BUIA
Significado antigo de buia,

movimento, barulho, ruído.  Pode
ter sido também corruptela de “de-
bulhar”, “debuiá” o milho. Mas o
principal era de promessa não
cumprida, especialmente em tem-
pos eleitorais: “Quando veio pidi
voto, disse que fazia um montão
de as coisa, depois foi vê, era só
buia”. Seria diferente, hoje, na
solidão do Planalto Central?

RECENTE
História recente, após uma

gafe na Câmara, na sessão dos 200
anos. Uma professora cumprimen-
tou a “vereadora” Aldisa Vieira
Marques, para surpresa dos com-
ponentes da mesa, dos vereadores,
do prefeito e de boa parte da pla-
teia. Na verdade, depois ela se des-
culpou, referia-se ao vereador Al-
disa (cujo nome foi mudado para
Valdir), mais conhecido como Pa-
raná. Sempre simpático e compre-
ensivo com os enganos. Nosso res-
peito e admiração pelo nobre edil.

TEMPO — I
Já faz tempo que, quando ti-

nha 14 anos, Maistro já peram-
bulava pelos corredores do Cen-
tro Cívico, onde cresceu, ocupou
várias funções até chegar à pre-
sidência do DEM e, de forma in-
teligente — com o ex-vereador
Serginho Setten — costurar a
candidatura de Luciano Almei-
da contra Barjas Negri, tendo
como avalista Gabriel Ferrato.

TEMPO —II
Recentemente, o Partido De-

mocratas (DEM) mudou de nome
para Aliança Brasil e Maistro e os
demais membros da Executiva per-
deram o partido para a Coronel
Adriana Nunes, candidata a depu-
tada estadual, e que foi vereadora.

Isso poderia ter pesado na balança
do chefe do Executivo? Ou há al-
gum outro tipo de indisposição en-
tre eles... Quem sabe? O Rei Char-
les III não sabe, com certeza.

COROAÇÃO
Seria verdade que o Rei Char-

les III só quer a coroação em 2023
para não ter que encontrar o presi-
dente Jair Bolsonaro de novo? Di-
fícil resposta, mas a análise de Ce-
cílio Elias Netto, escritor e jornalis-
ta caipiracicabano, sobre o senhor
que está no Palácio do Planalto teve
repercussão pesada. Publicado na
coluna de terça neste jornal, dia 20.

DÉCIMO
A vitória do Luciano Almeida

(sem partido) foi uma surpresa para
a cidade e, provavelmente, para ele.
É que entrou em campo com uma
coalizão que tem se mostrado, com
o tempo, difícil de conduzir. Mais-
tro é o décimo secretário a ser exo-
nerado em um ano e oito meses e
meio. Uma média de troca de se-
cretários a cada 45 dias. É mole?

PRÓXIMOS
Quanto aos próximos, o Ca-

piau prefere ficar quieto e, como
todos os curiosos da política, aguar-
dar. Uma coisa é certa: o último
que sair que apague as lanternas.

 
EXPLICA
O ex-secretário de Administra-

ção Dorival Maistro enviou expli-
cação ao Capiau sobre a que julga
não ser volta ao ninho tucano,
como escreveu este idoso e cansa-
do chato. E afirma: “Sempre apoiei
o Rodrigo Garcia e o Aldo Demar-
chi. Um apoio que vem de muitos
anos. Estive no evento em que am-
bos participaram na cidade por-
que, independente de política, ali
estavam reunidos cidadãos co-
muns, que amam Piracicaba”.
Tudo bem, Maistro, registrado.

DAL
O ex-vereador Adalberto Felí-

cio Maluf, o Dal, como sempre foi
chamado pelos amigos, visitou a
redação e comentou tantos deta-
lhes dos tempos em que esteve na
Prefeitura, tanto na parte técnica,
como na parte política. Foi emotivo
ao se referir ao falecido Adilson Be-
nedicto Maluf, que foi prefeito e de-
putado federal, porque era um líder
jovem e destemido na década de
1970. “E ele (Adilson) falava de A
Tribuna Piracicabana com carinho
especial, o jornal da nossa cidade,
que escreve do jeito como somos”.
Realmente um amigo deste Capiau.

Sema e PCJ realizam plantio
de mudas no Dia da Árvore
Ação conjunta integra o programa de Pagamento por Serviços Ambientais;
foram 20 mudas em uma propriedade rural no bairro Pau Queimado

Justino Lucente

Iniciativa idealizada pela Agência das Bacias PCJ em parceria com a
Sema faz parte do programa de Pagamento por Serviços Ambientais

Divulgação

MALUF
Acompanhado do seu pai, Adal-
berto Felício Maluf, o candida-
to a deputado federal pelo Par-
tido Verde (PV) esteve na reda-
ção de A Tribuna Piracicabana,
e foi recebido pelo diretor, jor-
nalista Evaldo Vicente. Adalber-
to Maluf — como registra nos
seus cartões de campanha —
detalha, com tranquilidade,
sobre o tema “energias lim-
pas”. É a sua especialidade.
Aos 40 anos, nascido em Pira-
cicaba e reside em Campinas,
Adalberto Maluf Filho é bacha-
rel e mestre em Relações In-
ternacionais pela USP, atual

Como forma de comemorar
o Dia da Árvore, a Agência das
Bacias PCJ, com parceria da Se-
cretaria de Agricultura e Abas-
tecimento (Sema), realizou hoje,
21/09, o plantio de 20 mudas em
uma propriedade rural no bair-
ro Pau Queimado. A ação, que
contou com aproximadamente
40 pessoas, teve ainda o apoio
da Secretaria de Defesa do Meio
Ambiente (Sedema), que doou as
mudas por meio do Viveiro Mu-
nicipal. O plantio, que integra o
programa de Pagamento por Ser-
viços Ambientais (PSA), foi de
espécies de ingá-vera, pau-viola,
canafístula, caroba-branca, aro-
eira, pau-d’alho, arariba, cabreú-
va, pau-marfim e jatobá.

SIMBOLISMO — A titular
da Sema, Nancy Thame, destaca
que a iniciativa, além de lembrar
do simbolismo do Dia da Árvore, é
também uma forma de demonstrar
a relevância do PSA para o municí-
pio, em especial para os produtores
rurais. “O PSA é uma referência que

queremos expandir para outros
municípios. Aos objetivos do pro-
grama envolvem conservação do
solo, saneamento rural e proteção
dos mananciais, que é essa ação
conjunta com o PCJ que aconteceu
hoje. E dentro desse âmbito, a ideia
é recuperar e reflorestar áreas com
falhas, que precisam de recompo-
sição florestal. E, por isso, a Sema
agradece a participação de todos e
a parceria com a Agência para fa-
zer essa atividade acontecer. Tam-
bém estendemos nossos agradeci-
mentos aos produtores rurais que
optaram por aderir ao PSA”, disse.

OBJETIVO — Segundo a
engenheira agrônoma da Sema,
Evelise Moncaio Moda, o objeti-
vo da iniciativa é reflorestar e
conservar. “A proposta de plan-
tio da Agência das Bacias PCJ, in-
tegrando o PSA, visa contemplar
áreas que precisam de refloresta-
mento, melhorando a conservação
de mananciais. Para nós, é uma
satisfação poder realizar essa ação
de forma conjunta”, ressalta.

AÇÃO — Sergio Razera, di-
retor-presidente da Agência, dis-
se que a ação estreitou ainda
mais a parceria com o poder pú-
blico. “A Prefeitura é nosso bra-
ço, assim como todos os 76 mu-
nicípios que integram as Bacias
PCJ. Idealizamos esse feito, em
parceria, como forma de inte-

grar todo o time da Agência, in-
cluindo os que trabalham no es-
critório, mas também com o obje-
tivo de recolocar árvores de onde
elas nunca deveriam ter saído. E
esse é nosso objetivo, contar com
parcerias que nos ajudem a
manter, preservar e recuperar
matas, bacias, nascentes e rios”.

presidente (licenciado) Asso-
ciação Brasileira do Veículo
Elétrico. “É uma vida dedica-
da ao tema energia limpa”,
afirma seu pai Adalberto, que
foi vereador e presidente da
Câmara Municipal de Piraci-
caba. São primos em primei-
ro e segundo grau do ex-pre-
feito Adilson Benedicto Maluf,
que deixou ótimas lembran-
ças. “Num dia antes do seu
falecimento, eu contei a ele
que eu iria ser candidato; ele
sorriu e disse para ir em fren-
te”, lembra Maluf candidato pelo
PV. “Foi só emoção”, disse.
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Primeiro turno já!
José Machado

"Se eu tiver menos
  de 60% dos vo-
  tos, algo anor-

mal  aconteceu no
TSE". Essa foi a respos-
ta que Bolsonaro deu
ao jornalista que o en-
trevistou recentemen-
te. Acrescentou que, no
seu entender, sua vitória está ga-
rantida nas próximas eleições
presidenciais tendo em conta o
que ele chamou de "DataPovo",
referindo-se a supostas multi-
dões que o recepcionam por onde
passa. Desesperado, tenta desa-
creditar os institutos de pesqui-
sa, todos eles, que vêm apontan-
do sua derrota nas simulações
do primeiro e segundo turnos,
com um viés crescente de que o
pleito poderá ser resolvido no
primeiro turno a favor de Lula.

O problema, contudo, não
é a tentativa de desacreditar as
pesquisas. Essa é uma tática de
quem está em desvantagem e
faz parte da regra do jogo.

O problema, esse sim muito
grave, é mais uma vez colocar
em descrédito o Tribunal Supe-
rior Eleitoral, insinuando, sem
nenhuma prova ou evidência,
que este estaria propenso a frau-
dar o resultado das eleições.

Até dias atrás, Bolsonaro
havia abandonado essas insinu-
ações absurdas contra o TSE e o
processo eleitoral, pois nutria a
esperança de que o pacote de
bondades (na verdade, um este-

lionato eleitoral) que
seu governo lançou
para atrair o voto do
eleitorado socialmente
mais pobre surtiria efei-
to. E depois veio a so-
lenidade dos 200 Anos
da Independência, que
ele procurou seques-
trar eleitoralmente
para si, às custas do

erário público, reunindo multi-
dões dos seus fanáticos seguido-
res. Nenhuma nem outra inicia-
tiva rendeu o esperado, pelo con-
trário, pois as pesquisas que se
seguiram mostraram primeira-
mente estabilidade e depois pés-
simas notícias para Bolsonaro:
insinuou-se sutilmente a possi-
bilidade de vitória de Lula no
primeiro turno e, de quebra, au-
mentou a rejeição de Bolsonaro
no cenário de segundo turno.

A recaída desesperada de Bol-
sonaro, se é que se pode dizer as-
sim, traz de volta o fantasma da
aventura golpista. Pode se entre-
ver na sua declaração acima que
ele não está predisposto a aceitar
pacifica e democraticamente o des-
fecho da sua provável derrota.

Nessa perspectiva, caso a
eleição não seja decidida no pri-
meiro turno, e conhecendo-se a
vocação para a violência e para
as "fake news" do atual presiden-
te e seus seguidores, é previsível
um segundo turno tumultuado
e pernicioso, em lugar de deba-
tes esclarecedores sobre as pro-
postas para mudar e apontar um
futuro promissor para o país.
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É óbvio que a eleição em dois
turnos se enquadra num formato
absolutamente democrático e se-
ria um contrassenso contestá-lo,
pelo contrário. Ele permite ao ven-
cedor do pleito, mesmo ao custo
de ter que ceder em termos pro-
gramáticos, uma amplitude de
apoio maior na sociedade, propici-
ando-lhe a tão necessária gover-
nabilidade. Esse objetivo pode ser
alcançado já no primeiro turno,
caso o vencedor alcance a maio-
ria absoluta dos votos válidos.

O ponto de vista que traze-
mos aqui é que diante da atmos-
fera assustadora que provavel-
mente permeará um hipotético
segundo turno é de bom alvitre
que o campo democrático (da es-
querda à direita democrática)
envide todos os esforços de cam-
panha para resolver a eleição no
primeiro turno, poupando o país
dos riscos inerentes. Ademais,
essa solução permitirá diminuir
outros riscos, associados à transi-
ção de poder, pois é esperável que
Bolsonaro, não aceitando sua pro-
vável derrota, fará de tudo para
dificultar essa transição, inclusi-
ve tentando impedi-la, tal como
fez Trump nos Estados Unidos.

Muitos analistas avaliam
que dificilmente Bolsonaro ousa-

rá promover uma aventura gol-
pista, considerando os reflexos
internacionais negativos e a re-
pulsa da significativa maioria da
sociedade brasileira. Contudo,
considerando o seu perfil anti-
democrático sobejamente conhe-
cido e o temor que carrega de ver
lhe escapar o chão com a perda
da imunidade do cargo, não é
despropositado, por hipótese, pre-
ver que tentará algo desesperada-
mente, mesmo que seja para sim-
plesmente tumultuar. O "quan-
to pior melhor" lhe convém.

Essa convocação de esfor-
ços para resolver a eleição no pri-
meiro turno não significa neces-
sariamente apelar para o clamor
pelo voto útil, na perspectiva de
fazer migrar votos de outros
candidatos para os contendores
que polarizam as eleições. Isso
poderia ser interpretado, não
sem razão, como um desrespei-
to àqueles (as) candidatos (as)
pior colocados nas pesquisas. O
apelo, sim, deve ser dirigido pri-
mordialmente para os eleitores
indecisos e para aqueles que in-
sistem em votar em branco ou
em anular o voto, que compre-
endem, somados, um apreciável
contingente do eleitorado.

Estamos a pouco mais de
uma semana para o primeiro
round das eleições. Cabe ao elei-
tor e à eleitora, conscientes do
valor do seu voto, decidirem o
que é melhor para o Brasil.

———
José Machado, ex-pre-
feito de Piracicaba

José Renato Nalini

Na tradição cris-
tã, o dilúvio
acabou com a

raça perversa que se
afastou da lei divina.
Agora parece que
novo ciclo se encerra-
rá mediante combus-
tão. Ou é mera coinci-
dência que a Europa enfrente
ondas de calor capazes de abre-
viar milhares de vidas e de co-
locar em polvorosa os milhões
de habitantes do Velho Mundo?

O Secretário-Geral da ONU,
o português Antonio Guterres,
reafirmou que o mundo tem
uma escolha: ação coletiva ou
suicídio coletivo. Está em nos-
sas mãos. Idêntica a postura do
secretário-geral da Organização
Meteorológica Mundial - OMM,
Petteri Taalas. As ondas de ca-
lor serão cada vez mais frequen-
tes e extremas. Que a situação
do verão europeu sirva de ad-
vertência para todos os países.

Junho de 2022 foi o mês mais
quente já registrado pela Nasa, a
agência espacial norte-americana.
Na Inglaterra, onde apenas cinco
por cento das residências dispõe
de ar condicionado, a temperatu-
ra ultrapassou os quarenta graus
centígrados. Na Espanha, um
trem de passageiros que ia de
Madri para a Galícia não pode
continuar a viagem diante de in-
cêndios que interrompiam a via
férrea. Só na península ibérica,
mais de mil pessoas morreram.

O Brasil também corre risco.
Para lembrar os juristas que a ideia

de soberania precisa ser
revisitada. O aqueci-
mento global atinge a
todos, indistintamente.
Antes dele, os eventos
de seca extrema eram
dois por década. Hoje
são cinco por ano, o que
inviabilizará a frágil
agricultura tropical.
Não haverá tempo há-

bil para a recuperação do solo.

Na contramão do mundo, as-
sumindo a condição de "pária am-
biental", o Brasil continua a des-
matar de forma insana. Tanto as-
sim, que foi um dos únicos paí-
ses do planeta a aumentar a
emissão de gases causadores do
efeito estufa na fase da pande-
mia, pois vivemos uma situação
trágica e, aparentemente, não
nos damos conta. Por muito me-
nos, uma população consciente e
patriota estaria a cobrar os go-
vernantes pelos desmandos e pela
omissão verdadeiramente deliti-
va. Aqui, estamos a um passo do
abismo e mergulhamos nele com
atitude leviana e debochada.

———
José Renato Nalini, rei-
tor da UNIREGISTRAL,
docente da Pós-gradu-
ação da UNINOVE e
Presidente da ACADE-
MIA PAULISTA DE LE-
TRAS - 2021-2022

Para lembrarPara lembrarPara lembrarPara lembrarPara lembrar
os juristasos juristasos juristasos juristasos juristas
que a ideia deque a ideia deque a ideia deque a ideia deque a ideia de
soberania precisasoberania precisasoberania precisasoberania precisasoberania precisa
ser revisitadaser revisitadaser revisitadaser revisitadaser revisitada

Humanidade em brasas
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Lobisomens existem?
Alvaro Vargas

Conforme a mitologia gre-
ga, Zeus transformou o rei
da Arcádia em lobo e devi-

do à influência helenística na
cultura do império romano essa
crença se difundiu em todo o
mundo. No antigo Egito, era
praticado o antropomorfismo,
como na adoração ao deus Anú-
bis, que tinha o corpo na forma
humana e cabeça de chacal. Nas
narrativas mais recentes, o lobi-
somem é definido como um ser
humano capaz de se transformar
em lobo nas noites de lua cheia.
Entretanto, embora não possa-
mos aceitar como realidade as
antigas mitologias e crendices ori-
ginadas pela ignorância popular,
o testemunho de pessoas mental-
mente saudáveis e idôneas sobre
o encontro com lobisomens não
pode ser descartado, e esse fenô-
meno merece ser analisado.

Allan Kardec registrou em
um artigo intitulado "Um novo
Nabucodonosor", em 1865 (A
Revista Espírita, pg. 343), o estu-
do de um caso de licantropia es-
piritual. O Espiritismo esclarece
que além de nosso corpo físico,
possuímos o corpo espiritual eter-
no, que se apresenta conforme a
existência que tivemos na Terra.
Assassinos, corruptos, sexólatras
etc., durante a vida, podem gra-
dativamente sofrer a zoantropia,
e o seu perispírito assumir a for-
ma de um animal qualquer, ou a
licantropia, assemelhando-se a
um lobo. Como a vidência espiri-
tual é um fenômeno que indepen-
de de seitas religiosas, pode
ocorrer inadvertidamente uma
visualização de almas dos ho-
mens desencarnados que se as-
semelham aos lobos. Por des-
conhecer os fundamentos da
doutrina espírita, assumem
tratar-se de lobisomens. O espí-
rito Manoel P. Miranda (FRAN-
CO, D. P. Transição Planetária),
cita a ocorrência de licantropia
em um grupo de espíritos perver-
tidos e asselvajados, que chega-
ram a formar uma matilha com-
portando-se como os lobos.

Além da deformidade do
perispírito ocasionada pela vida
viciosa, a licantropia pode ser
ocasionada pela ação de espíri-
tos obsessores motivados pelo
desejo de vingança de antigos
desafetos. Existem também, es-
píritos que fazem parte de agre-
miações trevosas e obsidiam as
suas vítimas com esse propósito,
mesmo sem relações pregressas.
Regressaram para a erraticida-
de como fracassados morais, e
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revoltados por não terem con-
quistado o céu que imaginavam
merecer, se arvoram em juízes
perseguindo e condenando às
almas que consideram pecado-
ras. O espírito André Luiz (XA-
VIER, F. C. Libertação, cap. 5),
durante uma missão em uma
região trevosa, testemunhou
uma licantropia de um espírito
que havia assassinado os quatro
filhos e o marido. Sob a ação hip-
nótica e devido ao sentimento de
culpa, o seu perispírito se modi-
ficou, assumindo a forma de
uma loba. Felizmente, essa me-
tamorfose não é eterna e pode
ser revertida por reencarnações
expiatórias. Na licantropia espi-
ritual ocorre apenas uma per-
da temporária da forma peris-
pirítica do indivíduo que prati-
cou iniquidades. Isso difere do
dogma da metempsicose divul-
gada pelo Budismo e Hinduís-
mo, em que o espírito pode re-
encarnar em corpos físicos de
animais inferiores. Conforme o
dogma da reencarnação do Es-
piritismo, nós sempre evoluí-
mos e nunca retrogradamos.

A ação obsessiva da zoan-
tropia também pode ocorrer com
os encarnados, na qual o obses-
sor imprime na vítima a sensa-
ção de que não é um ser huma-
no. O espírito André Luiz (XA-
VIER, F. C. Nos Domínios da
Mediunidade, cap. 23), descreve
uma ação obsessiva sobre uma
mulher, durante uma sessão
mediúnica. Ela chegou a deba-
ter-se, quase que uivando, à se-
melhança de loba ferida. A enti-
dade da sombra, responsável pelo
processo obsessivo, desejava ti-
rar a sua vida, porém não logrou
êxito, sendo afastada. Os men-
tores espirituais explicaram ser
um caso difícil de débitos pregres-
sos, e se não fosse o concurso fra-
ternal da casa espírita, ela seria
vítima integral da licantropia de-
formante. Tal episódio confirma
a importância dos trabalhos de
desobsessão das casas espíritas,
em situações dessa natureza.

———
Alvaro Vargas, enge-
nheiro agrônomo-Ph.D.,
presidente da USE-Pi-
racicaba, palestrante
e radialista espírita

Cabe aos educadores a administração de medicamentos?
Lilian Lacerda

Ultimamente, os
profissionais de
educação têm se

deparado com uma
quantidade exacerba-
da de crianças enfer-
mas e consequente-
mente, com uma en-
xurrada de medica-
ção para ser adminis-
trada durante o período de aula.

O impacto do uso de medi-
camentos ministrados diaria-
mente nas escolas merece aten-
ção, quer seja pelo modo como
são administrados quanto na
repercussão a longo prazo na
saúde das crianças.

Há alguns anos, já preocupa-
da com a presença de medicamen-
tos nas unidades escolares, a So-
ciedade Brasileia de Pediatria
(SBP, 2017) com orientações para
o uso de remédios em creches e
escolas, por entender que em al-
guns casos, a criança necessita ser
medicada em horário escolar para
não interromper o uso recomen-
dado pelo médico contribuindo
para a eficácia do tratamento.

Todavia, o que tem ocorrido
é um verdadeiro disparate por
parte das famílias ao deixarem a
criança enferma, muitas vezes
medicada de antitérmico, sem
avisar os professores. Sem contar

que muitos pais não
gostam ou nem aten-
dem quando a escola os
acionam para buscar a
criança que não se en-
contra bem de saúde.

De outra parte, os
profissionais da edu-
cação têm encontrado
dificuldades de com-
preensão quando enca-
minham a criança

para o SUS. Se há demanda, as
UBSs devem atender prontamen-
te, principalmente quando se re-
fere as crianças bem pequenas.
Nos berçários as crianças com-
partilham o espaço, os brinque-
dos, os objetos e tudo é levado à
boca. A imunidade dos bebês está
em formação e, portanto, passi-
veis de contraírem enfermidades.

Para além da carga diária a
que os profissionais da educa-
ção precisam lidar, sem contar
com o elevado número de alu-
nos por sala, a administração de
medicamentos nas escolas apon-
ta muitos equívocos: doses erra-
das, horário incorreto e até mes-
mo a administração incorreta.

Outro fator comum e não
menos importante, é o envio de
medicamento sem prescrição
médica, sem anotação no ca-
derno de recados e até soltos
na mochila da criança.

O uso de medicamentos na
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escola deve ser criterioso e ter
por objetivo contribuir para a
continuidade do tratamento
médico sem maiores interferên-
cias nas atividades pedagógicas.

Segundo a presidente da SBP,
Dra Luciana Rodrigues Silva, a
escola pode considerar inviável
interromper suas atividades para
administração de remédios em in-
tervalos muito curtos (de duas em
duas horas) ou que demandem
muito tempo e complexidade
(como nebulizações), o que evita
conflitos e desgastes na relação.

Deveriamos contar com o bom
senso de todos os envolvidos no
processo educativo e os profissio-
nais de saúde. Sabe-se que muitos
pais trabalham e que não podem
faltar ao serviço, mas é imprescin-
dível que contem com uma rede
de apoio (família, amigos), pois le-
var ou deixar a criança enferma
na escola coloca em risco a sua
saúde e das demais crianças.

Há algum tempo, havia nas
unidades escolares do município,
um agente de saúde. O trabalho
realizado por esse profissional
era importantíssimo, já que ele
tinha habilitação para fazer a ad-

ministração da medicação den-
tre outros procedimentos refe-
rentes a saúde das crianças.

Atualmente, o que restou é
a LEI N° 8.284/2015, que dis-
põe sobre a obrigatoriedade da
apresentação de prescrição de
profissional legalmente habili-
tado para ministrar medica-
mentos em creches, escolas, pro-
jetos sociais e entidades assisten-
ciais do Município de Piracica-
ba que obriga os pais ou res-
ponsáveis pela criança a apre-
sentar a prescrição do medica-
mento por profissional da saúde.

Assim, entendemos que a
função de medicar alunos não
deve ser exercida por professo-
res e educadores, mas por pro-
fissionais da área da saúde e, a
necessidade de um profissional
devidamente habilitado dentro
das escolas para atender ur-
gências dessa natureza.

Caberia ao Conselho Muni-
cipal de Educação e o Sindicato
dos Municipais ampliarem a dis-
cussão sobre o tema entre servi-
dores das duas classes. Aponta-
ram ainda sobre a necessidade de
haver uma equipe multidiscipli-
nar dentro das escolas para aten-
der urgências dessa natureza.

———
Lilian Lacerda, doutora
pela PUC-SP, psicana-
lista e pesquisadora

Pessoa com deficiência: incluir e respeitar
Euclidia Fioravante

O Dia Nacional de
 Luta da Pessoa
com Deficiência

é, antes de mais nada,
uma data para vali-
darmos: essa luta é de
todos. O ser humano
é um projeto infinito,
portanto não pode-
mos ser definidos por aquilo que
nos limita. Além dos direitos
garantidos por lei, as pessoas
com deficiência, seja auditiva,
visual, intelectual ou motora po-
dem e devem ser incluídas em
todas as áreas da sociedade.

A data de 21 de setembro que
celebra a luta, nos faz refletir so-
bre o quanto ainda precisamos
caminhar em relação à inclusão
da pessoa com deficiência. Neste
sentido, é importante contextua-
lizarmos o histórico do movimen-
to das pessoas com deficiência,
que ganhou força no Brasil no
início dos anos 1980. O capacitis-

mo, preconceito contra
as pessoas com defici-
ência e a inacessibilida-
de pública, contribuí-
ram para a exclusão so-
cial dessas pessoas. Para
estes sujeitos, múltiplos
em suas especificidades,
restava apenas a cari-
dade e o assistencialis-
mo, de modo oposto,

uma política pública deve preconi-
zar acesso e inclusão de todos.

Embora a visão quanto ao
conceito da pessoa com deficiên-
cia tenha se mostrado mais refle-
xiva, os impedimentos físicos, sen-
soriais, mentais ou intelectuais
continuam impedindo a sua par-
ticipação em igualdade com as de-
mais pessoas. "O sonho da igual-
dade só cresce no terreno do res-
peito pelas diferenças", essa frase
do psiquiatra Augusto Cury, diz
muito sobre isso. Ainda existe uma
luta diária pela efetivação dos di-
reitos da pessoa com deficiência e
a execução de políticas públicas que
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trabalhem a relação com a socieda-
de, o direito à educação em um sis-
tema educacional inclusivo, o aces-
so de todos à Língua Brasileira de
Sinais (Libras), e muitas outras.

Em Piracicaba, por meio da
Secretaria Municipal de Assistên-
cia e Desenvolvimento Social
(Smads), atendemos mais de 170
pessoas com deficiência no por
meio do Programa de Habilitação
e Reabilitação para Pessoas com
Deficiência e suas Famílias no
âmbito da Proteção Social Básica
executado pelas organizações da
sociedade civil Associação de Pais
e Amigos dos Autistas de Piraci-
caba - AUMA, Avistar, Associa-
ção de Síndrome de Down de Pi-
racicaba - Espaço PIPA e Associa-
ção de Pais e Amigos dos Surdos
de Piracicaba - Apaspi. Já na Pro-
teção Social Especial, a Associação
de Pais e Amigos dos Excepcionais
(Apae), Centro de Reabilitação,
Passo a Passo e Associação Pres-
biteriana (Crescer) realizam o ser-
viço especializado voltado às pes-

soas adultas com deficiência,
atendendo a 310 pessoas nos Cen-
tros Dias. Além disso, o Cadastro
Único conta a inscrição de 6.156
famílias com pessoas com defici-
ência. Dessas, 3.068 são benefici-
ários do BPC (Benefício de Pres-
tação Continuada) e as outras
1.452 recebem o Auxílio Brasil.

Com início oficial no dia 19 de
setembro, a Semana Municipal de
Luta da Pessoa com Deficiência
visa difundir conhecimento sobre
o tema e conscientizar a sociedade
sobre a importância do desenvol-
vimento de meios de inclusão, com
direito a trabalho de sua escolha,
ambiente acessível e igualdades de
oportunidades. Durante a sema-
na reunimos os serviços socioas-
sistenciais, entidades sociais, con-
selhos de direitos, autoridades lo-
cais, famílias, usuários dos servi-
ços e toda a sociedade para jun-
tos compartilharmos experiênci-
as sobre o tema. O Dia Nacional
da Luta da Pessoa com Deficiên-
cia é uma oportunidade para que
as pessoas reflitam sobre a cons-
cientização e os direitos dessa
parcela da população no Brasil,
quando respeitamos as diferen-
ças e acolhemos todos, sem dis-
tinção, estamos colaborando para
a diminuição das desigualdades
e para a construção de uma soci-
edade mais justa para todos.

———
Euclidia Fioravante é
secretaria de Assis-
tência e Desenvolvi-
mento Social (Smads)



RADIALISTAS
COM DUAS DATAS
O Dia do Radialista foi ins-

tituído em 1943 quando Getúlio
Vargas criou o salário base da
classe, lei sancionada em 21 de
setembro. Em 2006 o presidente
Lula quis homenagear Ary Bar-
roso e assinou a lei 11.327 mu-
dando a data para 7 de novem-
bro, dia  do nascimento do autor
da música Aquarela do Brasil. O
rádio comemora ainda no dia 25
de setembro, o Dia Nacional da
Radiodifuão, data de nascimen-
to de Edgard Roquette Pinto, fun-
dador da primeira rádio brasilei-

ra (Rádio Sociedade do Rio de
Janeiro). No dia 13 de fevereiro é
festejado o Dia Mundial do Rá-
dio, data da primeira transmis-
são da rádio UNESCO (Organi-
zação das Nações Unidas para a
Educação, a Ciência e a Cultura),
em 1946. Os radialistas preferem
comemorar no dia 21 de setem-
bro por uma questão de tradição.

PONTO FINAL
Na beatificação do Papa

João Paulo I (dia 4 último), O
Papa Francisco comentou que
o ex-pontífice sempre defendeu
uma igreja serena e alegre.
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Caminhada turística noturna
tem contação de lendas urbanas
“Piracicaba: Um Rio de Assombrações” é gratuita e acontece
no sábado, 24; trajeto passa por diversos locais do município

Lendas urbanas, com perspec-
tivas assombrosas, são o destaque
da caminhada turística noturna
Piracicaba: Um Rio de Assombra-
ções, que acontece no sábado, 24, a
partir das 19h, passando por di-
versas ruas do município. O ponto
de encontro é o portal do Cemitério
da Saudade, no bairro Vila Mon-
teiro. As inscrições são gratuitas e
limitadas. Para se inscrever basta
acessar https://doity.com.br/pira-
cicaba-um-rio-de-assombracoes. O
evento é realizado pelo grupo cri-
ativo O que Te Assombra, com apoio
da Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semdettur (Secretaria
Municipal de Desenvolvimento
Econômico, Trabalho e Turismo).
Na ocasião, quem desejar pode
doar alimentos não perecíveis, que
serão encaminhados para o gru-
po Ajuda do Bem Piracicaba, que
realiza ações sociais na cidade.

O início da caminhada é pelas
vias do Cemitério da Saudade. Em
seguida, o roteiro segue para o lar-
go Santa Cruz, praça José Bonifá-
cio, Igreja de São Benedito, Escola
Moraes Barros, Praça da Boyes,
Rua do Porto, esquina com a rua
13 de Maio; passarela pênsil e En-
genho Central, totalizando percur-
so de cerca de 4,5km em tempo esti-
mado de 2h30. Ao longo da cami-
nhada, as lendas são contadas pelo
idealizador da atividade, o roteiris-
ta e compositor Thiago de Souza,
com informações complementadas
pelo historiador piracicabano Pau-
lo Renato Tot Pinto. O evento foi
estruturado com apoio do produ-
tor cultural e também historiador
Pablo Carajol, do historiador
Mauricio Beraldo e da jornalista e
guia de turismo Sabrina Franzol.

Na visita ao Cemitério da Sau-
dade serão explanadas histórias

Divulgação

Início do roteiro será pelas vias do Cemitério da Saudade

sobre os túmulos de figuras ilus-
tres de Piracicaba, como Pruden-
te de Morais, que foi o primeiro
civil a assumir o cargo de presi-
dente do Brasil, e o padre Galvão
Paes de Barros, cujo túmulo está
inserido na lenda de que, ao ser
conduzido para o enterro no ce-
mitério, teria caído no lugar onde
está até hoje, porque quando o
caixão caiu não houve força hu-
mana capaz de erguê-lo para des-
locar a outro local. O roteiro tem,
ainda, as lendas da Cobrona, do
Turco que Comia Crianças, da Inha-
la Seca, do Homem da Capa Preta,
da Noiva da Colina, entre outras.

Segundo Thiago de Souza, o
projeto O Que Te Assombra nas-
ceu em agosto de 2021, quando
ele leu Assombrações do Recife
Velho, de Gilberto Freyre. “O livro
faz uma associação muito interes-
sante sobre as histórias de assom-
brações da cidade e a fundação de
Recife. Cada cidade tem a assom-

bração que cultiva. Isso porque as
assombrações estão ligadas ao
imaginário popular, que por sua
vez está completamente influenci-
ado pelo senso comum. As assom-
brações resultam do que a socie-
dade acredita e teme”, falou.

Conforme o historiador Paulo
Renato Tot Pinto, membro da di-
retoria da Associação Brasileira de
Estudos Cemiteriais, os cemitérios
deixaram de ser exclusivamente
mecanismos sanitários de sepulta-
mento de corpos e, cada vez mais,
se transformam em espaços de cul-
tura e memória. “As necrópoles
guardam riquezas arquitetônicas,
biografias históricas e sociais que
explicam muitas vezes as tensões
existentes na cidade dos vivos. Pro-
mover o uso desse espaço com
eventos de cunho histórico e de
até de outras áreas é de suma im-
portância. Ocupar a cidade é ne-
cessário e propiciar cultura aos ci-
dadãos é primordial”, disse.

As lendas que integraram
a caminhada em Piracicaba
podem ser conferidas no ca-
nal do projeto no YouTube
(www.youtube.com/c/OQUE-
TEASSOMBRA). Para a cami-
nhada deste sábado, não ha-
verá transporte da Prefeitura
para retorno ao Cemitério.

SERVIÇO
Caminhada turística noturna:
Piracicaba: Um rio de Assom-
brações - Roteiro Assombra-
do pelas ruas do município
de Piracicaba. Sábado, dia
24/09, às 19h. Ponto de en-
contro: portal do Cemitério da
Saudade (avenida Piracica-
mirim, 2201, Vila Monteiro).
Concentração: 18h45. Ins-
crições gratuitas e limitadas:
https://doity.com.br/piracicaba-
um-rio-de-assombracoes.
I n f o r m a ç õ e s :  @ o q u e t e
assombra (per f i l  do Ins-
tagram ou Facebook).

Como alimentar o mundo nas próximas décadas?
Décio Luiz Gazzoni

Resposta: Pode
ser por aumen-
to de área, di-

minuição das perdas
e desperdícios e au-
mento da produtivida-
de. E vamos conseguir.

Aumentar a área
apresenta limitações in-
transponíveis. Hoje são cultivados
1,8 bilhão de hectares no mundo.
Até haveria mais para cultivar.
Mas a sociedade global não vai per-
mitir pois, em termos globais, já
avançamos além da capacidade de
suporte do planeta. O Brasil, que
cultiva apenas 7,6% de seu terri-
tório (contra 55% dos europeus ou
mais de 60% da Índia), também
terá que pôr o pé no freio. Conce-
do que poderão ser incorporados
uns 200 Mha, pouco mais, em
todo o mundo. Et c’est fini!

Menos perdas e desperdícios
- Estudos apontam para perdas e
desperdícios superiores a 30%, da
semeadura à mesa. Precisamos
cortar este número pela metade
ou mais. Diminuição de perdas
significa melhorar muito o ma-
nejo dos solos, das culturas, das
colheitas e do pós-colheita. Não
perder mais solo por erosão pois,
junto com o solo, lá se vão a ma-
téria orgânica e os nutrientes.

Também não serão admissí-
veis perdas por secas ou inunda-
ções. Já dispomos de muita tecno-
logia para mitigar as secas, especial-
mente com o uso do plantio direto e
com a melhoria do perfil do solo, de
maneira que fique mais poroso, are-
jado, absorvendo e retendo mais
água. A palhada na superfície evi-
ta a evaporação desnecessária.

Dispomos de irrigação para
as regiões mais vulneráveis e,
brevemente, também teremos
variedades tolerantes à seca,
com produtividade adequada.
Para completar, não podemos ter
perdas na colheita. Quem fez tudo
certo até a undécima hora, não
pode perder parte da sua safra
na hora de retirá-la do campo.
Assim como não pode perder na
armazenagem ou no transporte.

Os desperdícios
também ocorrem ao
longo da cadeia de va-
lor. É uma decorrência
de certificações exces-
sivamente severas,
consumidores que não
aceitam uma única pin-
ta na fruta ou furo na
alface, armazenagem
de frio inapropriada,

baixo tempo de prateleira e, não
menos importante, o desperdício
no preparo e no consumo dos ali-
mentos, aquela sobra de comida
que vai para o lixo. Tudo isso terá
que ser combatido e minimizado.

Produtividade, o grande se-
gredo - Para a maioria das cultu-
ras já se dispõe de tecnologia para
mais do que dobrar a produtivi-
dade atual. Não se espera uma re-
volução, mas um processo grada-
tivo. Mesmo considerando as li-
mitações ambientais, é factível au-
mentar a produtividade em, no mí-
nimo, 1% ao ano. Em 30 anos pro-
duziremos um terço a mais, na mes-
ma área. A conta começa a fechar!

Mas, a pesquisa agronômi-
ca está longe de esgotar as pos-
sibilidades. Além das tecnologi-
as já disponíveis, ainda há mui-
to para avançar. Analisemos,
especificamente, o caso da me-
lhoria do potencial genético dos
cultivos, com abordagens não
tradicionais, que tanto podem
vir por engenharia genética clás-
sica quanto pelas novas ferra-
mentas, como a edição gênica.

Vamos a um exemplo. Lem-
bremo-nos que as plantas usam
a luz visível para obter energia e
realizar a fotossíntese. A luz visí-
vel situa-se entre os comprimen-
tos de onda de 400 e 700 nm,
embora existam picos de radia-
ção fotossinteticamente ativa
dentro deste espectro. Quem gos-
ta de mergulhar já observou que,
no fundo dos rios, onde a luz visí-
vel quase não chega, existem vege-
tais que se desenvolvem muito bem,
efetuando fotossíntese. Tal e qual
o fazem seus similares que rece-
bem diretamente a radiação solar.

Aí os cientistas se questiona-
ram: e se fosse possível ampliar a
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faixa de aproveitamento da radi-
ação, melhorando a fotossíntese
em condições de luminosidade
adversa também nos cultivos?

Fotossíntese na sombra - O
questionamento levou aos estudos
da equipe do professor Dennis
Nürnberg, mostrando que as cia-
nobactérias efetuam fotossíntese
utilizando radiação infravermelha,
com comprimento de onda que ini-
cia no final do espectro da luz visí-
vel (700 nm) estendendo-se até 3
mm. Quando a luz visível é mui-
to fraca, entra em ação a “cloro-
fila f”, presente nas cianobacté-
rias, e que possui a capacidade
de absorver a radiação nesta fai-
xa de comprimento de onda. A
quem se interessar, o artigo se
encontra em http://bitly.ws/uiZ4.

Para vislumbrar o efeito prá-
tico do estudo, imagine uma plan-
ta de soja, que pode ter dez nós
no caule, com uma folha trifolio-
lada presente em cada nó. Quan-
do a planta é nova, com cerca de
cinco nós, todas as folhas estão
diretamente expostas à luz visí-
vel, em condições de absorver a
radiação, por meio dos tipos con-
vencionais de clorofila a e b.

Até aí, tudo bem. Entretanto,
quando a planta atinge determi-
nada altura – os tais dez nós - as
folhas superiores sombreiam as in-
feriores. Dessa forma, a contribui-
ção das folhas sombreadas para a
formação de reservas de fotossin-
tatos – que formarão o futuro
grão de soja – é reduzida, poden-
do até ser negativa, ou seja, a fo-
lha fornece menos reservas do que
necessita para sobreviver. Assim,
quando as folhas não são mais
úteis à planta, acabam por fene-
cer e desprender-se da mesma.

Ocorre que a radiação infra-
vermelha, ao contrário da luz visí-
vel, possui capacidade de penetrar
no interior da massa de folhas das
plantas de um cultivo, porém não é
aproveitada para fotossíntese, por
estar fora da faixa de absorção dos
tipos de clorofila atualmente encon-
trados nas plantas superiores- os
tipos a e b. Mas, e se os cientistas
inserirem no genoma das plan-
tas cultivadas os genes responsá-
veis pela síntese de clorofila f?

Então, abre-se uma nova pers-
pectiva de aumentar a contribui-
ção fotossintética das folhas que
deixam de receber a luz visível, mas
recebem a radiação infravermelha.
Essa possibilidade parece futurís-
tica, porém lembremo-nos da velo-
cidade com que a Ciência avança
no século XXI. E não é a única, uma
vez que os cientistas já identifica-
ram diversos caminhos que podem
aumentar a eficiência fotossintéti-
ca das plantas, logo, a produtivi-
dade dos cultivos. Por essas razões
tenho confiança que, a depender
da Ciência e dos agricultores, não
faltará alimento em 2050. E será
por incremento da produtividade.

O Brasil reúne as principais
vantagens comparativas para
ser o grande protagonista do
mercado internacional de produ-
tos agrícolas, nas próximas dé-
cadas. Para tanto, precisa trans-
formar suas vantagens compara-
tivas em efetiva competitividade.

Uma vantagem competitiva é
dispor de tecnologia agrícola pró-
pria, de última geração, desenvol-
vida aqui, em nosso país. Para tan-
to, necessitamos investir de for-
ma intensa e continuada nos ta-
lentos científicos que existem em
nossos institutos e universidades,
para que desenvolvam inovações
que garantam nossa competitivi-
dade no mercado agrícola mun-
dial. Antes que outro país o faça e
nós deixemos escorregar a opor-
tunidade entre nossos dedos.

———
Décio Luiz Gazzoni, enge-
nheiro agrônomo, pes-
quisador da Embrapa
Soja e membro do Con-
selho Agro Sustentável

SSSSSITUAÇÃOITUAÇÃOITUAÇÃOITUAÇÃOITUAÇÃO     DEDEDEDEDE     RUARUARUARUARUA

Mandato coletivo avalia
gestão do “Centro Pop”

Serviço da Smads (Secretaria Municipal de Assistência e
Desenvolvimento Social) é voltado à população em situação de rua

Divulgação

O mandato coletivo “A Ci-
dade É Sua” visitou no último
dia 14 o Centro Pop (Centro de
Referência Especializado para a
População em Situação de Rua),
serviço que atende até 70 pesso-
as. O imóvel está localizado na
região central, porém sofre com
problemas estruturais desde
2017, onde há partes do teto aber-
tas, o que acaba chovendo na área
de atendimento e recepção.

“É inegável que a cada ano
mais indivíduos utilizam as ruas
como moradia, fato desencade-
ado em decorrência de vários fa-
tores, agravados muitas vezes
pelas dificuldades socioeconômi-
cas: ausência de vínculos famili-
ares, desemprego, violência, per-
da da autoestima, alcoolismo,
uso de drogas, doenças men-
tais, entre outros fatores, ava-
lia a vereadora Silvia Morales.

Pela legislação, o serviço de-
veria funcionar até às 17 horas,
mas atualmente funciona das 8
às 11 horas, o que é uma defa-
sagem em sua funcionalidade.
Oferece café da manhã, espaço
para lavanderia e atendimentos
com a equipe psicossocial.

Em dias de chuva, o espaço
fica reduzido para todas ativida-
des. Segundo usuários, eles per-
deram espaço para guardar rou-
pas, relatam que gostariam de ofi-
cinas profissionalizantes e ativida-
des voltadas às suas necessidades,

com um olhar de como inseri-los
novamente em atividades laborais.

O serviço possui ainda equipe
psicossocial, estagiários e adminis-
trativo, porém o espaço está sem
profissional na função de coorde-
nação da equipe desde agosto, o
que também dificulta a funcionali-
dade do mesmo na resolução de
problemas de forma imediata.

Cabe destacar que neste mo-
mento pós-pandemia essa popula-
ção aumentou drasticamente, em
cerca de 140%, e sofre com alto ín-
dice de desemprego, falta de apoio
governamental e políticas públicas.

O Centro Pop é um serviço da
Secretaria Municipal de Assistên-
cia Social (SMADS) e faz parte da
Tipificação SUAS (Normativa Na-
cional de Serviços Socio-assistenci-
ais), que garante direitos funda-
mentais à população em situação
de rua para conseguir acessar ser-
viços de saúde e assistência. Ainda
existem a Casa de Passagem, no
Jardim Califórnia, local onde al-
guns casos com maior comprome-
timento de saúde são encaminha-
dos. Atualmente atendem 50 va-
gas, mas também com déficit.

Também existem o Serviço
Especializado em Abordagem
Social (SEAS) e o Consultório na
Rua que atendem demandas de
saúde mais emergenciais. A visi-
ta do mandato coletivo foi reali-
zada pelos integrantes Pablo Ca-
rajol e Maria Clara Gorenstein.

Guilherme Valdanha

VISITA DO CÔNSUL
O prefeito de Piracicaba, Lu-
ciano Almeida, recebeu ter-
ça (20) a visita do cônsul-ge-
ral da República da Coreia
em São Paulo, Insang
Hwang. No encontro, eles
trataram das possibilidades
de parcerias e projetos. Par-
ticiparam também da reu-
nião o cônsul Byeongwook
Woo e o assessor consular
Alex Chi Joon Oh, além do
secretário municipal de Go-
verno, Carlos Beltrame. A

presença do cônsul-geral em
Piracicaba se deve ao fato da
inauguração, em evento nes-
ta terça-feira, à tarde, da nova
fábrica de motores da Hyun-
dai Motors Brasil no Parque
Automotivo. “É um dia muito
especial para nós, coreanos,
por saber que vamos inau-
gurar uma nova fábrica em
Piracicaba. Os investimentos
acontecem na cidade porque
acreditamos no potencial
dela”, falou Insang Hwang.
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Escolas locais se destacam no Ideb 2021
18 unidades tiveram notas igual ou superior à média estadual; 7 delas tiveram médias acima de 7 e duas estão entre as 20 melhores do Estado

Sete escolas municipais de Pi-
racicaba se destacaram com a di-
vulgação das notas do Índice de
Desenvolvimento da Educação Bá-
sica (Ideb), realizada na sexta-fei-
ra, dia 16. As unidades de ensino
fundamental I, que atendem alu-
nos de 6 a 10 anos, tiveram nota
igual ou superior a 7 no índice de-
senvolvido pelo Instituto Nacional
de Estudos e Pesquisas Educacio-
nais Anísio Teixeira (Inep) do Mi-
nistério da Educação (MEC).

Esses bons resultados foram
obtidos mesmo com um cenário
desfavorável, causado pela pande-
mia. Segundo a análise do Gover-
no Federal, os dados divulgados
são uma resposta educacional du-
rante o período de pandemia no
Brasil, com o objetivo de compre-
ender as consequências da crise
sanitária na educação. Ainda se-
gundo os representantes do MEC,
o momento atípico, vivido desde
meados de 2020, impactou nega-
tivamente toda a sociedade e o rit-
mo de crescimento nos índices
educacionais em todo o País.

Tais unidades apresentam

resultados acima das médias na-
cional e estadual, sendo de 5,8 e
6,3, respectivamente. Duas delas,
as Escolas Municipais Joaquim
Carlos Alexandrino de Souza, lo-
calizada no Jardim Caxambu, e
Professora Ilda Jenny Stolf No-
gueira, no Glebas Califórnia, fi-
guram entre as 20 melhores es-
colas do Estado de São Paulo, e
são a 1ª e 2ª colocadas, dentre as
unidades da Rede Municipal de
Educação de Piracicaba, soman-
do 7,9 pontos no ranking.

A diretora da escola do Ca-
xambu, Giovana Franchi, desta-
ca que toda a equipe está muito
feliz com o resultado conquista-
do no Ideb, tendo em vista que os
anos de 2020 e 2021 foram atípi-
cos para as escolas. “Para man-
ter a qualidade do trabalho reali-
zado pelos nossos professores, a
equipe gestora intensificou o
acompanhamento pedagógico
com os docentes, que a todo mo-
mento buscavam identificar as
necessidades dos alunos, reali-
zando as adequações necessárias
e dando suporte às famílias a fim

de minimizar o impacto causado
pela pandemia com a necessida-
de da suspensão das aulas presen-
ciais. Foi um período intenso, de
muito estudo, descobertas e adap-
tações, para que nossos alunos con-
tinuassem aprendendo e se desen-
volvendo”, reforça a gestora.

Neste mesmo sentido se posi-
ciona a diretora da E.M Ilda Jenny,
Vanessa Cristina Delucca Guerra.
“Foram dois anos muito atípicos
para toda nossa equipe, a qual teve
que se reinventar e buscar meca-
nismos para passar os conteúdos
com qualidade. Colhemos os fru-
tos do esforço de todos que se em-
penharam em levar o melhor co-
nhecimento aos nossos alunos. Fi-
camos bastante satisfeitos com o
resultado”, pontua Vanessa.

Mesmo com o impacto da
pandemia da Covid-19, além das
duas unidades já mencionadas,
outras cinco da Rede Municipal
de Educação pontuaram igual
ou acima de 7 pontos, sendo:
E.M Maria Benedicta Pereira
Penezzi (7,3), E.M Professor Al-
berto Thomazi (7,2), E.M Pro-

fessor Manoel Rodrigues Lou-
renço (7,1), E.M Rachel de Quei-
roz (7) e E.M Professor Taufic
Dumit (7). Além das unidades
já destacadas, outras 11 figuram
acima da média estadual e mais
15 estão acima da média nacional.
Somadas, são 33 unidades acima
da média do Ideb nacional.

O secretário municipal de
Educação, Bruno César Roza,
ressalta o importante trabalho
realizado pelas equipes e os re-
sultados obtidos pelas escolas
municipais de Piracicaba. “Mes-
mo com todo o cenário desfavo-
rável nossas escolas mantiveram
seus bons índices no Ideb de 2021,
tudo isso, em virtude do esforço
das equipes de professores, ges-
tores e funcionários da Rede que
se desdobraram para ofertar o
melhor aos nossos alunos. Cum-
primento todos vocês pelo exce-
lente trabalho desempenhado”,
comenta o chefe da pasta.

Além disso, segundo o secre-
tário, a tendência desses índices
é de crescimento com a retomada
do ensino regular. “Estamos es-

Divulgação

A Escola Joaquim Carlos Alexandrino de Souza, no Caxambu, foi
classificada como a melhor escola da Rede Municipal de Educação

perançosos que já possamos co-
lher os frutos do retorno às au-
las já nos próximos rankings edu-
cacionais, crescendo as notas de
todas as escolas, reconhecendo o
esforço de todas as equipes. Alia-
do aos importantes investimen-
tos que estamos promovendo, te-
nho a certeza que os índices da
educação de Piracicaba avança-
rão cada vez mais.”, finaliza.

DESTAQUE - Piracicaba,
ainda, é destaque com a melhor
escola do Estado de São Paulo,
com a nota de 8,8 da Escola Es-
tadual Honorato Faustino, loca-
lizada no bairro São Dimas. Além
do excelente resultado obtido no
ranking estadual, a unidade fi-
gura também na 89ª posição no
Ideb nacional, estando entre as
100 melhores escolas do País.

TSETSETSETSETSE

Prisão de candidatos é
proibida desde 15 dias
antes das eleições

VVVVVARÍOLAARÍOLAARÍOLAARÍOLAARÍOLA

Piracicaba confirma 12º caso de Monkeypox

A legislação eleitoral impede a
prisão de candidatos a cargos ele-
tivos nos 15 dias que antecedem as
eleições, portanto, desde sábado
(17). A regra, que se aplica também
aos mesários e fiscais de partido,
durante o exercício de suas funções,
excetua caso de flagrante delito ou
de sentença criminal condenatória
por crime inafiançável, ou, ainda,
de desrespeito a salvo-conduto.

Também é prevista a proibição

de prisão e detenção de eleitores a
5 dias das eleições, ou seja, a partir
do dia 27 de setembro, até 48 ho-
ras após o pleito. Em caso de fla-
grante, condenação criminal por
crime inafiançável ou desrespeito a
salvo-conduto, a prisão é admitida.

As limitações à prisão no perí-
odo eleitoral buscam garantir o li-
vre exercício do voto e o equilíbrio
da disputa, evitando a interferên-
cia no resultado das eleições.

A Secretaria Municipal de
Saúde (SMS), por meio do De-
partamento de Vigilância Epide-
miológica, confirmou na manhã
de ontem, 21, mais um caso de
Monkeypox (varíola símia) em
Piracicaba. O paciente é homem,
com idade entre 40 e 44 anos.
No total, foram registrados em
Piracicaba 12 casos da doença,
desde o dia 1º/08, sendo um bebê
de um ano de idade do sexo fe-
minino, um do sexo feminino, de
28 anos, e os demais do sexo
masculino, com idades entre 23
e 38 anos, além do novo caso
registrado hoje. Todos foram
acompanhados pela Vigilância

Epidemiológica e Unidades de
Saúde da Atenção Básica.

Há quase um mês, a SMS tem
disponível um Centro de Atendi-
mento e Testagem para Monkeypox
(CAT-MPX) no Crab (Centro de
Referência da Atenção Básica) Vila
Cristina. O objetivo é o diagnóstico
precoce da doença e o bloqueio da
cadeia de transmissão do vírus na
cidade por meio do acolhimento,
atendimento, notificação, testagem
e, principalmente, avaliação médi-
ca. O funcionamento será em ho-
rário especial e diferenciado da ro-
tina, das 17h às 20h30, de segun-
da a sexta-feira, exceto feriados.

CUIDADOS – Para se pre-

venir da Monkeypox é necessário
tomar alguns cuidados muito im-
portantes, como evitar contato ín-
timo ou sexual com pessoas que
tenham lesões na pele; reduzir o
número de parcerias sexuais nes-
se momento; evitar beijar, abra-
çar ou fazer sexo com alguém com
a doença; fazer a higienização das
mãos com água e sabão e uso de
álcool em gel; não compartilhar
roupas de cama, toalhas, talhe-
res, copos, objetos pessoais ou
brinquedos sexuais; fazer o uso
de máscaras, protegendo contra
gotículas e saliva, entre casos
confirmados e contactantes.

O principal sintoma é o sur-

gimento de lesões parecidas com
espinhas ou bolhas que podem
aparecer em qualquer parte do
corpo – rosto, dentro da boca,
região genital, ânus, mãos, pés,
pernas braços, pernas, tronco.
Além disso, as pessoas podem
apresentar sintomas como febre,
dor de cabeça, “ínguas” (linfo-
nodos aumentados), calafrios,
cansaço e dores musculares.

O período de incubação do
Monkeypox é tipicamente de 6
a 16 dias, mas varia de 5 a 21
dias. O período de transmissi-
bilidade ocorre a partir do iní-
cio dos sintomas até o desapa-
recimento das lesões (feridas).
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Viveiro Municipal atua para
tornar Piracicaba mais verde
Espaço mantido pela Sedema fornece doação de mudas de árvores para todo o município

O Viveiro Municipal, mantido
pela Prefeitura, por meio da Secre-
taria de Defesa do Meio Ambiente
(Sedema), tem atuado firmemente
para manter e tornar Piracicaba
uma cidade cada vez mais verde,
por meio da doação de mudas de
árvores. O espaço conta com apro-
ximadamente 110 espécies dife-
rentes, disponibilizadas para a
população a fim de ampliar a ar-
borização na cidade. Ontem, 21,
foi celebrado o Dia da Árvore.

Clementina Rossin, agrônoma
responsável pelo Viveiro Municipal,
trabalha no local há 15 anos e ex-
plica que, muito além de fornecer
mudas para doação, o viveiro tam-
bém deve ser visto como um ambi-
ente educador. “Árvores impactam
na saúde mental, física e qualida-
de de vida das pessoas, porque tor-
nam o ambiente mais úmido, mes-
mo nos períodos de seca, manten-
do ainda uma boa temperatura e
diminuindo o aspecto de deserto.
As árvores aumentam até a dura-
bilidade do asfalto. Então, é im-
portante manter as áreas verdes
bem preservadas e, se possível,
que os munícipes plantem em
suas calçadas. No futuro, essa
muda vai crescer e fornecer flo-
res, frutos e sombra. As árvores são
nossas companheiras”, destaca.

O Núcleo de Educação Ambi-
ental (NEA) da Sedema, inclusive,
realiza visitas monitoradas ao vi-
veiro, com escolas e grupos interes-
sados. A idade mínima é de sete anos
e os grupos são de até 40 participan-
tes. Inscrições podem ser feitas pelo
link: https://neasedema.wixsite.
com/educacaoambiental/about-3.

Sobre a doação de mudas, Cle-

mentina explica que qualquer pes-
soa pode solicitar as mudas, via
SIP-156. Se for para plantio em cal-
çada, apenas uma muda; cháca-
ras e áreas de aproximadamente
1.000 metros, até dez mudas. Para
plantios de recuperação de matas
ciliares e áreas de proteção po-
dem ser de 500 a 2.000 mudas –
nesses casos, a solicitação deve
ser feita junto à Sedema ou à Se-
cretaria de Agricultura (Sema).

“Vale lembrar que para plan-
tios em calçadas, a Prefeitura é
quem planta e somente após aná-
lise da calçada, se respeita a lar-
gura necessária e se tem área lon-
ge de pena d’água e rede de esgo-
to”, salienta a agrônoma.

Moradores de municípios
dentro da Bacia PCJ podem solici-
tar também mudas ao viveiro, mas,
para isso, devem procurar a Agên-
cia das Bacias PCJ para oficializar
a solicitação. “É uma parceria que
temos com o PCJ. A importância
desse convênio reflete diretamen-
te em todas as Áreas de Proteção
Permanente e nas cidades, porque
todas as APPs recuperadas vão
melhorar a quantidade e a quali-
dade da água que chega para a
população”, conta Clementina.

Todo o processo de formação
das mudas é feito no viveiro, desde
a coleta, seleção e plantio das se-
mentes até o crescimento, o que
pode levar de seis meses a um ano.

Em 2021 foram 110 mil mu-
das produzidas, sendo cerca de 90
mil distribuídas. Em 2022, até o
momento, 40 mil foram doadas.

ESPÉCIES – Dentre as 110
espécies diferentes encontradas no
viveiro estão algumas bem conhe-

Clementina Rossin, agrônoma responsável pelo Viveiro
Municipal, trabalha há 15 anos no local e destaca o espaço
também como um lugar de educação ambiental

Isabela Borgese

cidas dos piracicabanos, como os
ipês (roxo, rosa, amarelo e branco),
o flamboiã (amarelo e vermelho), e
árvores frutíferas, como acerola,
amora, ameixa, goiaba e pitanga.

Além disso, é possível encon-
trar espécies silvestres, como a ce-
reja-do-rio-grande, uvaia, cabelu-
dinha e ainda árvores nativas, como
por exemplo o pau-marfim, o jato-
bá, o jequitibá (rosa e branco), je-
quitibá e cambará, bem como árvo-
res nobres, exóticas e de lei, como o
pau-brasil, mogno, angico e cedro.

Os ipês estão, inclusive, en-
tre as árvores mais solicitadas
no viveiro justamente por conta
da beleza de suas flores. O perío-
do de floração do ipê acontece
entre os meses de junho e no-
vembro e é facilmente encontra-
do pelas ruas de Piracicaba.

De acordo com Clementina, o
viveiro possui uma espécie do ipê-
rosa, uma do branco, duas do roxo

e quatro espécies do ipê-amarelo. A
ordem da floração é primeiro o roxo,
seguido do amarelo, branco e rosa.

“Temos várias espécies aqui que
são pouco conhecidas, mas que são
muito bonitas ou fornecem frutos
deliciosos. A uvaia, por exemplo, dá
um suco muito gostoso. A cereja-
do-rio-grande, que é da mesma fa-
mília da pitanga, fornece uma fruta
muito saborosa, além de uma bela
árvore”, complementa Clementina.

SERVIÇO
O Viveiro Municipal fica locali-
zado na rua Carolina Seche-
to Martins, 1.195, Santa Rita
(ao lado da lagoa do bairro) e
funciona de segunda a sex-
ta-feira, das 08h30 às 11h e
das 13h às 15h. Mais infor-
mações sobre as doações e
a relação completa das es-
pécies disponíveis podem
ser conferidas no site: https:/
/sedema.wixsite.com/sede-
ma/arborizacaourbana.

CCCCCAMINHADAAMINHADAAMINHADAAMINHADAAMINHADA

Esposa de Haddad e sua
vice no Centro com Bebel

Fotos: Divulgação

Ana Estela, esposa de Fernando Haddad, fará campanha na cidade

Bebel com Lúcia França, que estará na caminhada em Piracicaba

Ana Estela Haddad, esposa
do professor Fernando Haddad
(PT), que lidera as pesquisas de
intenções de votos para o Gover-
no do Estado de São  Paulo estará
em Piracicaba, hoje de manhã,
assim como a professora Lúcia
França, candidata a vice-governa-
dora do petista. Elas farão cami-
nhada pela região central de Pira-
cicaba, ao lado da deputada esta-
dual Professora Bebel (PT) e de
militantes e apoiadores das can-
didaturas  do Partido dos Traba-
lhadores em Piracicaba e região.

A caminhada será marcada por
concentração na Estação da Paulis-
ta, e acontecerá a partir das 10h30,
pela rua Governador Pedro de To-
ledo. O objetivo da caminhada é fa-
zer corpo a corpo com o eleitorado e
ajudar a fortalecer ainda mais as can-
didaturas tanto dos majoritários
como dos candidatos ao legislativo.

A deputada Professora Be-
bel diz que  a participação tanto
de Lúcia França como de Estela
Haddad reforça o compromisso
dos candidatos ao governo de
São Paulo pelo PT com a cidade
de Piracicaba e toda região me-
tropolitana. “Uma grande hon-
ra recebe-las aqui em Piracica-
ba, já que Ana Estela tem um lon-
go currículo na vida pública, a
mesma situação de Lúcia Fran-
ça, que além de ser candidata a
vice-governadora também é a
esposa de Márcio França (PSB),
nosso candidato ao Senado Fe-
deral, que também lidera todas
as pesquisas de intenções de vo-
tos, e mostra a importância da
mulher na vida pública e a valo-
rização da mulher pelo Partido
dos Trabalhadores”, ressalta, di-
zendo que a expectativa é de uma
grande festa da democracia.

PMPMPMPMPM

Coronel será homenageado
pelos 30 anos de polícia

O coronel da Polícia Militar do
Estado de São Paulo, Fernando
Aparecido de Souza, receberá o
Voto de Congratulações 676/2022
pelos 30 anos de serviços presta-
dos à PM paulista. Souza aposen-
tou-se recentemente e será homena-
geado pelo vereador Laércio Trevi-
san Jr. (PL). A honraria foi aprova-
da na noite desta segunda-feira (19),
durante a 43ª reunião ordinária.

Natural de Altinópolis (SP), o
militar escolheu a carreira aos 17
anos quando ingressou na Acade-
mia de Polícia Militar do Barro
Branco, tornando-se aspirante ofi-
cial aos 21 anos. Atuou em bata-

lhões das regiões de Piracicaba (SP)
e de Ribeirão Preto (SP).

Em 2019, implantou e coman-
dou o 10º Baep (Batalhão de Ações
Especiais da Polícia) em Piracica-
ba. Foi responsável pela escolha do
prédio, que posteriormente, passou
a ser sede do Baep local na rua
Maringá, 450, no bairro Jardim
São Francisco. Fez a seleção de 211
policiais que integram o efetivo. Além
de Piracicaba, o Batalhão de Ações
Especiais atua em 52 municípios
subordinados ao CPI 9 (Comando
de Policiamento do Interior).

A honraria será entregue em data
a ser agendada pelo parlamentar.

PPPPPARTICIPARTICIPARTICIPARTICIPARTICIPAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃO

Vereadora participa de posse do Conselho Municipal da Mulher
Nesta segunda-feira (19), a

vereadora Rai de Almeida esteve
presente à cerimônia de posse das
novas integrantes do Conselho
Municipal da Mulher (CMM), ocor-
rida nas dependências do anfitea-
tro do Centro Cívico de Piracicaba.

A abertura da cerimônia foi
feita pelo Secretário de Governo
Carlos Beltrame, que acolheu e sau-
dou a todos e todas com um cordi-
al voto de boas-vindas. Também
deram as boas-vindas às novas
conselheiras a vereadora Ana Pa-
vão, representando a mesa direto-
ra da Câmara Municipal, e Nancy
Thame, secretária municipal de
Agricultura e Abastecimento.

Falando enquanto Procura-
dora Especial da Mulher na Câma-
ra Municipal, a vereadora Rai tam-
bém cumprimentou a todos e to-
das, saudando com especial entu-
siasmo às mulheres eleitas para
essa gestão do Conselho. Aprovei-
tando a ocasião, a parlamentar

lembrou as novas conselheiras e os
demais presentes da importância
do Conselho da Mulher, especial-
mente no apoio e na cobrança por
políticas públicas para as mulhe-
res, e também na elaboração coleti-
va de propostas e ações que visem
à redução da violência de gênero.

Rai relembrou ainda a reunião
realizada há alguns meses com o
prefeito de Piracicaba, Luciano Al-
meida, na qual foi entregue a ele
um documento com diversas de-
mandas da Rede de Atendimento
e Proteção à Mulher – rede a qual
a nova gestão do Conselho da Mu-
lher terá, nos dizeres da própria ve-
readora, “uma grande parceira na
realização de ações junto ao Execu-
tivo e na elaboração de atividades
que objetivem garantir a seguran-
ça, os direitos e a vida da mulher.”

Logo após a posse das novas
conselheira, foi eleita a mesa di-
retora do CMM. Para esta ges-
tão, a presidência será de Maril-

Assessoria Parlamentar

Rai de Almeida lembrou da importância do Conselho da Mulher

da Soares, representante da Se-
cretaria Municipal de Educação;
a vice-presidente será Elisângela
Pauli Tebet, da Auma (Associa-
ção de Pais e Amigos dos Autis-

tas de Piracicaba); a 1ª secretá-
ria será Fabiana Menegon, do Cen-
tro de Referência de Atendimen-
to à Mulher (Cram); e a 2ª secre-
tária será Ana Rosa S. Goularte.
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Escolas receberão sistema
de energia fotovoltaica
Secretário de Educação, Bruno Roza, anunciou para o vereador Felipe Gema que será
aberta licitação para instalação de energia fotovoltaica nas escolas da rede municipal
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Sindicato dos Contabilistas
celebra o Dia do Contador

Fotos: Divulgação

Presidente do Sincop Danilo Vendemiatti

Sede do Sindicato dos Contabilistas

Nesta quinta (22), é comemo-
rado o Dia do Contador. Histori-
camente a data ficou marcada por-
que em 1945, o então presidente
Getúlio Vargas assinou o Decreto-
Lei n.º 7.988, que dispõe sobre o
ensino superior de Ciências Econô-
micas e de Ciências Contábeis e Atu-
ariais, criando no país o primeiro
curso de ensino superior em
Ciências Contábeis. Atualmente,
aproveitamos a ocasião festiva para
reafirmar a importância do profis-
sional contábil para o bom anda-
mento de toda a sociedade e da eco-
nomia do país em todas as esferas,
municipal, estadual e federal. Os
melhores profissionais sabem a
importância de se manter capaci-
tados e atualizados para atuar no
mercado totalmente conectado e
em constante transformação.

FERRAMENTAS — O Sin-
cop (Sindicato dos Contabilistas de
Piracicaba e Região) oferece aos
associados todas as ferramentas
para que os contadores se mante-
nham qualificados para o exercício
pleno da profissão. As instalações
do Sincop contam com auditório
para 170 pessoas e tecnologia mul-
timídia, salas de cursos para 30 e
40 pessoas, salão de festas com ca-
pacidade para 160 pessoas, encon-

tro semanal permanente de atuali-
zação, prestação de serviços com
preços diferenciados aos associa-
dos, assistência jurídica, cursos,
palestras e eventos direcionados,
além da disponibilidade de usu-
fruir da colônia de férias (Sesc Ber-
tioga) com amplas facilidades.

IMPORTÂNCIA — O presi-
dente do Sincop Danilo Vendemi-
atti reforça a importância do pro-
fissional. “O contador é um inter-
mediador entre todos os contri-
buintes, tanto pessoa física quan-
to jurídica, e o governo. Sem o con-
tador não há arrecadação de im-
postos, e sem receita o governo
fica inviabilizado, sem saúde, sem
estrutura, e tudo mais. O conta-
dor é peça chave e fundamental,
elo de ligação entre os contribuin-
tes e o governo”, valoriza Vende-
miatti. “Atualmente o contador é
essencial para administração tan-
to da vida pessoal quanto profis-
sional. É com ele que você vai con-
tar para gerir seus recursos, in-
vestimentos, aplicações e o equi-
líbrio financeiro pessoal e empre-
sarial”, destaca o presidente.
“Hoje o profissional contábil age
em parceria com o cliente, como
consultor de negócios”, conclui o
Presidente Danilo Vendemiatti.

Até o fim do ano, as 124 esco-
las da rede municipal de ensino e
as cerca de 10 unidades adminis-
trativas da Secretaria de Educação
deverão começar a ser contempla-
das com sistemas de geração de
energia fotovoltaica. O anúncio foi
feito nesta quarta-feira (21) pelo
secretário de Educação, Bruno Ce-
sar Roza, para o vereador Felipe
Jorge Dario, o Felipe Gema. Em
agosto, o parlamentar apresentou
a indicação 2389/2022, em que
sugeriu a instalação das estações
nas unidades para fomentar a ge-
ração de energia limpa na cidade.

Na reunião com o vereador, na
sede da Secretaria de Educação, o
dirigente da pasta informou que já
foi concluído processo de referenci-
amento do projeto pelo setor de en-
genharia e, na terça-feira (20), foi
assinada a requisição para abertu-
ra da licitação. De acordo com o se-
cretário, o objetivo é acelerar o pro-
cedimento administrativo para que
a execução aconteça até o fim do
ano, tendo em vista que, em dezem-
bro, está prevista uma alteração na
legislação federal que vai acarretar
no aumento da tributação sobre as
estações de energia fotovoltaica.

“É um investimento conside-
rável, mas o payback (tempo de

Em agosto, Felipe Gema apresentou indicação em que
sugeriu a instalação das estações nas escolas municipais

Davi Negri

retorno do investimento) é de
quatro anos”, explicou o secretá-
rio. “Esse projeto já saiu do pa-
pel, não é uma promessa, é um
fato que já está acontecendo”.

Felipe Gema destacou, na in-
dicação, que a utilização da ener-
gia fotovoltaica gera uma econo-
mia em grande escala na despesa
com energia elétrica. Além disso,
lembrou que se trata de um pro-
cedimento que não agride o meio
ambiente. “Como o Poder Execu-
tivo divulgou que pretende imple-
mentar reformas nas unidades
escolares do município, este mo-
mento é uma grande oportunida-
de de inserir e contemplar a ins-
talação da energia fotovoltaica
nos projetos de reformas e ade-
quações dos prédios”, colocou.

CAPTAÇÃO DE ÁGUA –
Na reunião desta quarta-feira
(21), o vereador Felipe Gema
aproveitou para reforçar junto à
secretaria a indicação 2390/2022,
que sugere a implantação de cis-
ternas para coleta de água da
chuva nas unidades escolares do
município. Para o parlamentar, a
medida possibilitaria o reuso da
água coletada, o que ampliaria a
responsabilidade ambiental do
município. “A água das chuvas

pode ser utilizada nos vasos sa-
nitários, lavagem de pátios, para
regar os jardins e hidratar plan-
tas e hortas”, sugeriu o vereador.

O secretário Bruno Roza ex-
plicou que nem todos os prédios
atendem aos critérios para a ado-
ção da medida por falta de espaço
físico. No entanto, salientou que a
sugestão será incluída nos estu-
dos da secretaria, inclusive com
envolvimento do Semae (Serviço
Municipal de Água e Esgoto).

“É uma questão de segurança
hídrica para o município nas épo-

cas de seca”, avaliou o secretário.
Ele lembrou que poços artesianos
instalados nas escolas já foram uti-
lizados na época da crise hídrica.
Além disso, considerou que o pro-
jeto pode ajudar na campanha pela
redução do consumo de água das
unidades, que já está em andamen-
to através do monitoramento dos
gastos de cada escola. Esse acom-
panhamento já possibilitou a iden-
tificação de vazamentos e outros
problemas e a adoção de medi-
das que resultaram na redução de
despesas com água nas escolas.
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Remodelação de Centros
vai começar no Alvorada

O vereador Thiago Ribeiro se
reuniu, ontem, 21, com o secretá-
rio de Educação, Bruno César
Roza, para discutir o projeto de
remodelação dos Centros de Edu-
cação Digital da cidade. Segundo
o parlamentar, o projeto deverá
começar pela unidade do bairro
Alvorada. Na próxima semana,
ele deverá se reunir novamente
com o dirigente da pasta, no lo-
cal, para definir as fases de im-
plantação da remodelação.

“Queremos estartar o projeto
pelo Alvorada. O secretário está
preparando a equipe para iniciar
a remodelação”, afirmou o verea-
dor. Ele disse que o primeiro pas-
so será a realização de uma pes-
quisa no bairro para identificar os
cursos de interesse na região, prin-
cipalmente para o público jovem.
Na reunião da próxima semana,
também devem ser visitadas as es-

colas municipais do bairro, Mário
Boscolo e Rachel de Queiroz.

Os Centros de Educação Di-
gital foram criados para disponi-
bilizar aos alunos e à comunida-
de o uso de computadores com
acesso à internet, impressão de
documentos, elaboração de cur-
rículos, além de oferecer cursos
de informática com certificado.

Thiago Ribeiro é autor da in-
dicação 2037/2022, em que soli-
citou ao chefe do Poder Executi-
vo a remodelação e transforma-
ção pedagógica dos 16 Centros de
Educação Digital do município,
com base no que observou em vi-
sita à Curitiba (PR). Por lá, co-
nheceu o projeto Faróis do Saber,
que possui um hub de inovações
tecnológicas e que aprofundam o
conhecimento e saber dos alunos
e da comunidade, com aulas de
robótica e impressões em 3D.

Davi Negri

Primeiro passo será a realização de uma pesquisa no
bairro para identificar os cursos de interesse na região

O arquiteto e urbanista Eduar-
do Salgado Marconi defendeu a
necessidade de definir o papel do
Estado, dos proprietários de imó-
veis e dos profissionais que são res-
ponsáveis técnicos na área nas dis-
cussões sobre a ocupação urbana.
O aspecto foi um entre os diversos
tratados na palestra “A produção
social do espaço e o direito à cida-
de”, que ele ministrou na Câmara
na tarde desta terça-feira (20).

O encontro fez parte do Fó-
rum Permanente de Gestão e Pla-
nejamento Territorial Sustentá-
vel, presidido pela vereadora Sil-
via Morales, do mandato coleti-
vo A Cidade É Sua, e pelo verea-
dor Josef Borges. A reunião con-
tou com a presença do presidente
da Emdhap, Sérgio Maluf Cha-
im, e de representantes de secre-
tarias municipais, conselhos e
órgãos que discutem a temática.

Eduardo lembrou que a evo-
lução da urbanização no Brasil está
ligada aos ciclos de industrializa-
ção e que somente com o Estatuto
da Cidade, de 2001, é que ganha-
ram base legal as funções sociais
da cidade e da propriedade, o con-
ceito de sustentabilidade urbana e
os instrumentos urbanísticos.

O ponto central do debate, se-
gundo o urbanista, é que o inte-
resse coletivo prevaleça sobre o in-
dividual, de modo que a concep-
ção das cidades venha a “aproxi-
mar o trabalhador da sua mora-
dia e evitar pêndulos de desloca-
mento e o colapso da infraestru-
tura da mobilidade urbana”. “A
legislação urbanística tem papel
fundamental em como propomos
a ocupação do espaço”, pontuou.

O especialista também chamou
a atenção para os interesses distin-
tos que se apresentam na cidade,
quando concebida como “um con-
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Fórum aponta necessidade de regulamentar leis urbanísticas
Guilherme Leite

Câmara sediou encontro do Fórum Permanente de Gestão e
Planejamento Territorial Sustentável na tarde desta terça-feira

junto de atividades residenciais e
não-residenciais articulado atra-
vés de fluxo de pessoas, mercado-
rias e investimentos”. “Quem deve
determinar a dinâmica do uso e
ocupação do solo: um Estado mais
forte ou o mercado imobiliário?”,
questionou, acrescentando que,
“quanto mais compacta é uma ci-
dade, mais sustentável ela é”.

Nessa disputa que envolve di-
versos agentes, continuou Eduar-
do, “o valor da terra é o ponto prin-
cipal da discussão”. Ele citou o
exemplo do que acontece na Região
Metropolitana de Campinas, em
que o preço médio do metro qua-
drado em área rural é de R$ 80,
mas, “quando ela passa a ser urba-
na, o valor comercial pode chegar
a até R$ 800 para lote popular”.

O especialista também falou
da necessidade de “a segurança
jurídica estar de forma objetiva
na legislação” da ocupação de
solo. “Tornar mais lógica a apro-
vação de um empreendimento
nada mais é do que definir o pa-
pel do Estado, o que a Prefeitura
tem de olhar, o papel dos respon-
sáveis técnicos e o papel dos pro-
prietários e possuidores. Esse de-
bate é central. Para o licenciamen-
to, a Prefeitura deve observar nada
mais que o interesse público.”

“A separação espacial entre as
camadas sociais ocorre à medida
que se transfere ao mercado imo-
biliário a responsabilidade pela
construção das habitações, e disso
resulta a não-cidade. Esse é o en-
frentamento que devemos fazer na
universidade e como vereadores e
gestores, pois é essa população que
depende da gente”, completou.

Eduardo trouxe números e
mapas sobre a extensão dos núcle-
os irregulares em Piracicaba e co-
brou a regulamentação de leis já

aprovadas para que sejam viabili-
zados os instrumentos de política
habitacional. “As legislações urba-
nísticas em Piracicaba estão atua-
lizadas, mas poucas estão regula-
mentadas. O Estatuto da Cidade
cria os instrumentos, o Plano Di-
retor cita, mas também deve regu-
lamentar através de legislação es-
pecífica, pois eles só são aplicá-
veis se o município os regulamen-
ta a partir de sua realidade.”

Fábio Tadeu Lazzerini, geólo-
go do Ipplap (Instituto de Pesqui-
sas e Planejamento de Piracicaba),
explicou que as principais preocu-
pações da autarquia relacionadas
à ocupação do solo dizem respeito
à escassez hídrica, às enchentes e a
desmoronamentos. Os trabalhos
para mitigar os riscos incluem o
monitoramento de 15 potenciais
áreas que podem no futuro forne-
cer água à população de Piracica-
ba, a construção de barragem no
Corumbataí e a consolidação de
parques lineares em torno do Co-
rumbataí e do Piracicamirim.

A vereadora Silvia Morales
destacou o papel da Câmara em

provocar discussões que motivem
o Executivo a encaminhar políti-
cas públicas para a aprovação pela
Casa. “O Legislativo tem que fazer
esses debates e conscientizar as
pessoas, porque a cidade tem ne-
cessidade de qualidade vida, de
parques, de habitação. Mas nem
sempre parte do Legislativo; a
maioria dessas leis parte do Exe-
cutivo, como o Plano Diretor, o de
Habitação, e o que podemos é co-
locar uma emenda. Pouco pode-
mos fazer em termos de legislação,
mas podemos cobrar, fiscalizar
muito e trazer esse debate para que
todos entendam que existem ins-
trumentos para termos uma cida-
de mais agradável para todos.”

O vereador Josef Borges res-
saltou que, como líder do gover-
no Luciano Almeida na Câmara,
é seu papel atuar como interlocu-
tor da Casa junto à administra-
ção municipal. “Este Fórum é
uma ferramenta importante de
discussão para levar ideias ao
Executivo. Fico à disposição para
fazer esse elo e levar possíveis en-
caminhamentos”, afirmou.
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Vacinapira abre novas vagas hoje para vacinar contra a Covid-19
A Prefeitura de Piracicaba,

por meio da Secretaria Municipal
de Saúde (SMS), vai liberar no-
vas vagas para agendamento da
vacina contra a Covid-19, a par-
tir das 8h30, de amanhã, quin-
ta-feira, 22/09. O agendamento é
feito pelo site VacinaPira. Para se
vacinar contra a Covid-19 é ne-
cessário apresentar documento
de identificação com foto, CPF,
comprovante de residência em
Piracicaba e comprovante de va-
cinação com a última dose.

Grupos para os quais será li-

berada agenda na quinta-feira,
22/09, a partir das 8h30: • 1ª
dose para crianças de 3 e 4 anos;
• 3ª dose para pessoas com 18
anos ou mais que tomaram a 2ª
dose há, pelo menos, 4 meses; •
3ª dose para pessoas com 18 anos
ou mais com alto grau de imu-
nossupressão que tomaram a 2ª
dose há, pelo menos, 28 dias; •
3ª dose para adolescentes de 12 a
17 anos com alto grau de imu-
nossupressão que tomaram a 2ª
dose há, pelo menos, 8 semanas;
• 4ª dose para pessoas com 18

anos ou mais com alto grau de
imunossupressão que tomaram a
3ª dose há, pelo menos, 4 meses;
• 4ª dose para pessoas com 30
anos ou mais que tomaram a 3ª
dose há, pelo menos, 4 meses; •
5ª dose para pessoas com 18 anos
ou mais com alto grau de imu-
nossupressão que tomaram a 4ª
dose há, pelo menos, 4 meses.

Ainda há vagas para pri-
meira dose para todas as ida-
des, a partir dos 3 anos; segun-
da dose da Pfizer pediátrica para
quem tomou a primeira dose até

29/07; segunda dose da Pfizer
para quem tomou a primeira
dose até 21/07 (12 a 17 anos) e
até 02/09 (18 anos ou mais); se-
gunda dose da Coronavac para
quem tomou a primeira dose até
27/08; segunda dose da Astra-
zeneca para quem tomou a pri-
meira dose até 29/07; terceira
dose para adolescentes; primei-
ra dose adicional Janssen para
quem tomou a dose única até
24/07 e segunda dose adicional
Janssen para quem tomou a pri-
meira adicional até 24/05.
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Unimed Piracicaba faz
evento de valorização
Mais um ano, cooperativa médica traz assuntos ligados ao movimento
Setembro Amarelo; encontro foi no anfiteatro da Fundação Municipal de Ensino

Em alusão ao movimento Se-
tembro Amarelo, a Unimed Pira-
cicaba apresentou, terça-feira (20),
no anfiteatro da Fumep (Funda-
ção Municipal de Ensino de Pira-
cicaba), a palestra Impacto do
Comportamento Suicida, Avalia-
ção e Manejo, com o médico psi-
quiatra, professor e pesquisador
Neury José Botega. O encontro
reuniu psicólogos, psicanalistas,
psiquiatras e universitários.

Carlos Joussef, presidente da
Cooperativa, lembrou a impor-
tância de desmistificar o tema,
uma vez que a cooperativa médi-
ca sempre promove encontros
para atenção e cuidado à saúde
emocional. “Precisamos focar na
prevenção. Escutar quem está em
sofrimento e tentar intervir em
questões que podem ser gatilho

Filipe Paes/Studio47

Carlos Joussef com Neury José Botega

são fundamentais, além de ofe-
recer suporte e saídas”, alertou.

No Brasil, até aproximada-
mente o ano 2000, o suicídio não
era visto como um problema de
saúde pública, ofuscado por doen-
ças endêmicas ou outras causas de
morte violenta. “Os condicionan-
tes de uma violência intrínseca à
nossa sociedade já eram discutidos,
mas a violência silenciosa dos sui-
cídios permanecia à sombra dos
índices de homicídios e de aciden-
tes de trânsito”, revelou Botega

De acordo com o especialista,
no âmbito do comportamento au-
toagressivo, o suicídio é a ponta de
um iceberg. “O ato representa uma
comunicação que pode funcionar
como denúncia, grito de socorro,
vingança ou fantasia de renasci-
mento. Por isso, ideias, ameaças e

tentativas de suicídio - mesmo aque-
las que parecem calculadas para
não resultarem em morte - devem
ser encaradas com seriedade, como

um sinal de alerta a indicar sofri-
mento e atuação de fenômenos psí-
quicos e sociais complexos. Não
devemos banalizá-las”, finalizou.
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Estudantes participam de
oficina de manutenção de bike

Divulgação

O Ciet (Centro Infantil de Edu-
cação no Trânsito), administrado
pela Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semuttran (Secretaria
Municipal de Trânsito e Transpor-
tes), sediou na manhã de terça-fei-
ra, 20, uma oficina de manuten-
ção bike exclusivamente para alu-
nos do 5º ano da escola municipal
Prof. Francisco de Almeida
Kronka. A atividade integra a pro-
gramação da Semana Nacional de
Trânsito em Piracicaba, que tem
como tema Juntos Salvamos Vidas,
e é uma das iniciativas que a Pasta
realiza ao longo do ano para a edu-
cação no trânsito. Até o próximo
domingo, 25/09, diversas ações de
conscientização e fiscalização estão
programadas para acontecerem em
diferentes locais do município.

“É de fundamental importân-
cia que a educação no trânsito co-
mece desde cedo, para que as cri-
anças cresçam adultos mais res-
ponsáveis com a vida, por isso fa-
zemos questão de realizar essas ati-
vidades”, falou a secretária da Se-
muttran, Jane Franco de Oliveira

A oficina teve a participação
de 25 estudantes e foi ministrada
por Gabriel Ferreira, proprietário
do Bike Hotel Piracicaba, empre-
sa parceira da Semuttran na cam-
panha Lonjura que Salva, lança-
da em maio para conscientizar a
todos no trânsito sobre a distân-
cia mínima de 1,5 metro dos ci-
clistas exigida durante a ultra-
passagem dos veículos motores.

Na oficina, os alunos pude-
ram conhecer leis de trânsito
com foco em ciclistas e também
os componentes de uma bicicle-
ta. Na ocasião, foram informa-
dos, ainda, sobre a diferença
entre ciclofaixa e ciclovia, sendo
a ciclovia um espaço destinado
apenas ao fluxo de bicicletas e
ciclistas, com separação física que

isola os ciclistas dos demais ve-
ículos e pedestres, enquanto que
a ciclofaixa não tem separação fí-
sica. É uma faixa pintada no chão.

“Se quisermos ter um trânsito
mais seguro, é preciso compreender
que para sermos respeitados temos
de respeitar. É isso que sempre digo
às crianças”, comentou Ferreira.

Para a professora Silvana de
Lima, que acompanhou os alunos
no Ciet, essas atividades educati-
vas são essenciais para que os es-
tudantes sejam multiplicadores das
instruções que recebem. “Quando
eles têm o conhecimento, podem
orientar e cobrar os pais também,
evitando muitos acidentes”, disse.

“Aprendi muito sobre os mei-
os de locomoção e que um veículo
tem que proteger o outro, incluindo
pedestres e ciclistas”, explicou o es-
tudante Kauan Henrique Santos, 10.

Após a oficina instrutiva, os
alunos foram para a parte prática
do encontro. Eles percorreram em
um bug a “minicidade com trânsi-
to” do Ciet, participaram de dinâ-
mica para encontrar furos em uma
câmara de pneu de bike, viram
como é colocar remendo na câmara
e também pedalaram. “Com essa
aula no Ciet, a gente aprende brin-
cando. É muito divertido”, comen-
tou a aluna Alice Belisio Segredo, 11.

PEDAL GRATUITO - No
sábado, 24, às 15h, será realizado o
passeio ciclístico gratuito Café com
Leite, com apoio da Semuttran,
para crianças e familiares, partin-
do do Bike Hotel, como parte da
programação da Semana Nacional
de Trânsito em Piracicaba e da cam-
panha Lonjura que Salva. O traje-
to é de cerca de 8km nas proximi-
dades do Engenho Central. O Bike
Hotel está localizado na avenida
Limeira, 950, bairro Areião. Mais
informações: (19) 99260-9106
WhatsApp do Bike Hotel.

Participaram da oficina 25 estudantes do 5º ano da
escola municipal Prof. Francisco de Almeida Kronka
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CORPO A CORPO
A tarde de terça-feira (20) foi
de muitas visitas a empre-
sas na região leste de Pi-
racicaba pelo deputado es-
tadual Alex de Madureira
(PL). Acompanhado do pre-
sidente do Time de Vila Fá-

tima, o Junião, Alex percor-
reu  d iversos  es tabe lec i -
mentos comerciais do bair-
ro falando da sua candida-
tura à reeleição para a As-
sembleia Legislativa do Es-
tado de São Paulo (Alesp).

HHHHHISTÓRIAISTÓRIAISTÓRIAISTÓRIAISTÓRIA

Escola do Legislativo lançará livro sobre sua metodologia
O boneco (prévia impressa

montada) do primeiro livro da Es-
cola do Legislativo “Antonio Car-
los Danelon - Totó Danelon” foi
entregue na manhã desta quarta-
feira (21) à diretora da Escola, a
vereadora Silvia Morales, do Man-
dato Coletivo A Cidade Sua.

Intitulado “Educação para a
Cidadania e a experiência da Es-
cola do Legislativo de Piracica-
ba”, o livro será publicado pela
Unimep (Universidade Metodis-
ta de Piracicaba). Representan-
do a universidade, o conselheiro
da Escola do Legislativo e um
dos organizadores da publica-
ção, prof. dr. Josué Adam Lazi-
er, fez a entrega do boneco.

Segundo ele, trata-se de um
“livro focal” porque registra a es-
sência da Escola do Legislativo de
Piracicaba. “A criação, o desenvol-
vimento, a palavra pedagógica, os
bate-papos e cursos estão conden-
sados nesses sete artigos presentes

no livro. Não abarca tudo porque é
muita coisa, mas eles fazem esse
registro histórico que também des-
taca a cidadania e a promoção dos
direitos humanos”, declarou.

Para Silvia Morales, diretora
da Escola, a publicação do livro “é
um passo importante” para que fu-
turamente sejam publicados cader-
nos temáticos com o conteúdo apre-
sentado por voluntários credenci-
ados da Escola do Legislativo.

A secretária da Escola, Érica
Dinis, destacou a importância de
se materializar todo o conteúdo
produzido. “Colocar isso num pa-
pel ou num e-book é uma forma
de materializar, deixar uma his-
tória construída aí”, afirmou.

O livro “Educação para a Cida-
dania e a experiência da Escola do
Legislativo de Piracicaba” foi orga-
nizado pelos professores José Adam
Lazier e Marcelo Bongagna e conta
com artigos de voluntários creden-
ciados que já ministraram cursos e

Boneco do primeiro livro da Escola do Legislativo foi apresentado ontem

Fabrice Desmonts

palestras na escola e com o registro
histórico do desenvolvimento e sur-
gimento da Escola do Legislativo.

De iniciativa da Câmara
Municipal de Piracicaba, a pu-
blicação tem a parceria da Uni-

mep e da Organização da Socie-
dade Civil de Interesse Público (OS-
CIP) Pira 21. O lançamento está pre-
visto para o dia 16 de novembro,
data em que é celebrado o Dia In-
ternacional da Tolerância.
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Solo com Elson De Belém será apresentado no ‘Losso Neto’
Desde os primeiros passos

do ator em cena, o público vai se
deparar com o insólito da obra
rosiana: o que vem a ser a mon-
tagem de Fuga – do Cênico a Re-
flexão, adaptada do conto A Ter-
ceira Margem do Rio. A expres-
são provoca o entendimento a
fim de despertá-lo para o mun-
do do inconsciente, do abstrato.
A terceira margem em cena vai
ser aquilo que não se vê, que não
se toca, que não se conhece.

O ator é o pai, ao ir à procu-
ra da terceira margem do rio,
buscando o desconhecido den-
tro de si mesmo; o isolamento é
a única maneira encontrada
para procurar entender os mis-
térios da alma, o incompreensí-
vel da vida. A estranha história
do homem que abandona sua fa-
mília para viver em uma canoa e
nunca mais sair dela é ricamente
interpretada pelo ator para discor-
rer sobre o medo do desconheci-

do.
O desejo esperado é que o ator

consiga despertar no público ca-
tarse a ponto de todos sentirem as
dores e expectativas da persona-
gem quando ele em cena demons-
tra não ser capaz de transcender,
de realizar seu salto. “Na concep-
ção desta obra cada marcação fa-
zemos uma viagem em nossas vi-
das, e queremos em breve que to-
dos também possam vasculhar
seus guardados da memória em

busca da terceira margem que de
fato existe”, completa Élson, que
também dirige o espetáculo.

SERVIÇO
Solo Fuga do cênico a re-
flexão com Elson de Belém.
Hoje, 22, às 20h. Teatro Mu-
nicipal Dr. Losso Netto  sala
2. Ingressos estão a venda
nas bi lheterias do teatro
das 13 às 18 h e no Gran
Espaço Bem viver no tele-
fone (19) 99198 5781 com
Christina Martins.
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Dia nacional contra o mau hálito
A halitose, popularmente conhecida

como mau hálito, é uma condição que pode
causar sérios danos à saúde emocional e
psíquica do indivíduo. Só para ter uma ideia,
pesquisas apontam que 30% da população
brasileira, o que equivale a cerca de 50 mi-
lhões de pessoas, sofrem com essa situa-
ção. Por conta disso, a Associação Brasi-
leira de Halitose (ABHA) lança este ano,
em função do Dia Nacional de Combate ao
Mau Hálito (22 de setembro), a Campanha
"Mau Hálito. Na dúvida, pergunte!!".

A halitose não é uma doença, mas sim
o indicativo de que alguma coisa no orga-
nismo não está bem, seja do ponto de vis-
ta fisiológico ou patológico. Nesse senti-
do, as pessoas acabam apresentando al-
teração do hálito, que pode ter origem tan-

to nasal como bucal, como explica o cirur-
gião-dentista Mario Sérgio Giorgi, mestre
em ciências da saúde e membro da ABHA.

"Existem quase 60 causas que podem
provocar o mau hálito. O interessante é que a
halitose pode ser considerada uma alteração
real ou imaginária do hálito, conhecida por
pseudo-halitose ou halitose subjetiva. Quan-
do a gente diz halitose real e detecta, é por-
que há a presença do odor ofensivo ao olfato
humano existente no fluxo respiratório, seja
nasal ou bucal". O dr. Mario explica que a
pseudo-halitose - ou halitose subjetiva - as-
sim é denominada quando há ausência de
odores, mas, mesmo não havendo odor, o pa-
ciente se queixa de ter mau hálito. O especia-
lista afirma que essa dinâmica pode ser de-
tectada pelo cirurgião-dentista no consultório.

FFFFFINALINALINALINALINAL     DEDEDEDEDE S S S S SEMANAEMANAEMANAEMANAEMANA

Engenho Central sedia 14ª Festa da Primavera
Evento é realizado pelo Clube Cultural e Recreativo Nipo-Brasileiro de Piracicaba, com apoio da Prefeitura, por meio da Semac

Neste final de semana, o Clube
Cultural e Recreativo Nipo-Brasilei-
ro de Piracicaba realizará no Par-
que do Engenho Central, Armazém
17, a 14ª Festa da Primavera, das
10h às 22h, no sábado, 24, e das
10h às 20h, no domingo, 25. A en-
trada é gratuita, mas quem quiser
pode doar 1kg de alimento não pe-
recível ou 1 litro de leite que será
encaminhado ao Fundo Social de
Solidariedade de Piracicaba (Fussp).
O evento conta com apoio da Prefei-
tura, por meio da Secretaria Muni-
cipal da Ação Cultural (Semac).

Entre as opções gastronômi-
cas oferecidas pela Festa da Prima-
vera estão yakisoba, tempurá, la-
men, gyoza, makisushi, dorayaki,
entre outros pratos. No aspecto
cultural, os participantes poderão

apreciar várias atrações ligadas à
cultura japonesa, como danças tí-
picas, taiko, karaokê, artes marci-
ais, ilusionismo, concurso de cos-
play, além de apresentações de di-
versas culturas ligadas à cidade
de origens italiana, portuguesa,
entre outras nacionalidades.

De acordo com o diretor-pre-
sidente do Clube Cultural e Re-
creativo Nipo-Brasileiro de Pira-
cicaba, Pedro Mizutani, um gran-
de evento como este de cultura
japonesa, no Engenho Central,
além de promover a nacionalida-
de nipônica, atrai mais adeptos
das tradições milenares, resga-
tando as origens nipo-brasileiras,
além de promover mais condições
e oportunidades de desenvolvi-
mento socioeconômico no Brasil.

“Escolhemos o Engenho Cen-
tral para realizar a 14ª Festa da
Primavera por ser um dos maio-
res espaços culturais da cidade de
Piracicaba, que atrai cerca de
3.000 pessoas aos fins de sema-
na, apreciando a cultura e a histó-
ria do local, onde existiu uma das
maiores usinas de açúcar do Bra-
sil, como também admirando a
beleza do rio Piracicaba, propici-
ando um sentimento de igualda-
de e engajamento em todos os
adeptos da cultura japonesa, in-
dependente de descendência ou
nacionalidade”, destaca Mizutani.

CONCURSO – A 14ª Fes-
ta da Primavera oferecerá, pela
primeira vez, o Concurso Cos-
play que será realizado no sá-
bado, dia 24, às 17h, com dis-

tribuição R$ 1.000 em prêmios
na categoria desfile. O primeiro
colocado receberá até R$ 500.
As inscrições são gratuitas e li-
mitadas (ao atingir 100 cos-
players as inscrições serão au-
tomaticamente encerradas).

Para participar do Concurso
Cosplay da 14ª Festa da Primave-
ra basta preencher o formulário de
inscrição – onde também está o
regulamento - no link abaixo e se-
guir as regras descritas. As inscri-
ções são gratuitas e limitadas. A
atração pode sofrer alterações até
o dia do evento, mas serão devida-
mente publicadas, caso ocorram.

SERVIÇO
14ª Festa da Primavera de
Piracicaba. Dia 24, das 10h
às 22h, e dia 25/09, das 10h
às 20h. No Engenho Central,
rua Maurice Allain, 454. En-
trada gratuita, sendo opcio-
nal a doação 1kg de alimen-
to não perecível ou 1 litro de
leite que será direcionado ao
Fundo Social de Solidarieda-
de de Piracicaba (Fussp).

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555
O evento conta com apoio da Secretaria Municipal da Ação Cultural
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Fumep e Estado vão ofertar
mil vagas para cursos na área
Cursos serão ministrados pelo CEPP/Fumep com apoio da PÓS-EEP

Por intermédio da Coorde-
nadoria Estadual de Recursos
Hídricos – CRHi, a FUMEP-
Fundação Municipal de Ensino
de Piracicaba firmou contrato de
parceria com a Secretaria de Es-
tado de Infraestrutura e Meio
Ambiente/SP (SIMA) para a rea-
lização de cinco cursos virtuais
de capacitação voltados ao Geren-
ciamento de Recursos Hídricos.

A ação está inserida no âmbi-
to do Programa Permanente de
Capacitação em Gestão de Recur-
sos Hídricos do Estado de São Pau-
lo e oferecerá mil vagas estrategi-
camente direcionadas a profissi-
onais do Estado todo que tenham
vínculo com a área, a exemplo
dos comitês de bacias e órgãos
públicos estaduais em atendimen-
to a demandas bem específicas.

Oferecidos na modalidade on-
line, ao vivo, através da platafor-
ma MS-Teams, os cursos serão
ministrados pelo CEPP/FUMEP
(Centro de Educação Profissional),
com apoio do Centro de Pós-Gra-

Renato Albuquerque, Francisco Lahóz e Felipe Victor
estão à frente do processo
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duação da EEP/FUMEP (Escola de
Engenharia de Piracicaba) para
Gestão de Projetos do FEHIDRO
(40 horas), Indicação de Empreen-
dimentos ao FEHIDRO (24 horas),
O Papel dos Gestores Públicos no
Acesso ao FEHIDRO (4 horas),
Conceitos Hidrológicos e Hidráuli-
cos básicos para o Gerenciamento
de Recursos Hídricos (40 horas) e
Princípios da Gestão Integrada de
Recursos Hídricos (40 horas).

De acordo com o gerente ad-
ministrativo do CEPP/FUMEP,
Prof. Felipe Roger Victor, a pre-
visão é que as aulas ocorram no
período de Setembro de 2022 a
Março de 2023. “As aulas serão
ao vivo e concedidas por profes-
sores de cursos da nossa pós-gra-
duação, entre eles, o curso de Ge-
renciamento em Recursos Hídri-
cos, que tem à frente o Prof. Fran-
cisco Lahóz, uma das maiores
autoridades em água e em recur-
sos hídricos do Brasil”, pontuou.

Ao justificar a parceria, o dire-
tor executivo da FUMEP, Prof. Re-

nato de Albuquerque Ferreira, lem-
brou que a EEP/FUMEP foi uma
das coadjuvantes da Campanha
Ano 2000: Redenção Ecológica da
Bacia do Piracicaba que culminou
com a implantação em 1993 do Co-
mitê de Bacias Hidrográficas PCJ,
o primeiro do país e que hoje serve
de modelo para o mundo todo.

“Uma grande honra receber
do Estado a prerrogativa de colo-
car todo o conhecimento da nossa
academia à disposição para a qua-
lificação de profissionais que farão
a diferença no Brasil e no mundo
com relação ao gerenciamento
dos nossos recursos hídricos”,
considerou o diretor executivo.

O secretário municipal de Agri-
cultura e Abastecimento de São
José do Rio Preto, Antonio Pedro
Pezzuto Júnior, esteve em Piraci-
caba na manhã de terça-feira, 20,
para falar sobre o programa Ali-
menta Rio Preto, enquanto política
pública de segurança alimentar e
nutricional. A experiência sobre a
implementação do programa na-
quele município foi repassada a re-
presentantes das secretarias mu-
nicipais de Agricultura e Abasteci-
mento (Sema), Assistência e Desen-
volvimento Social (Smads), Saúde,
Educação e Fundo Social de Soli-
dariedade (Fussp) de Piracicaba.

Antonio Pedro começou a
apresentação falando sobre a reor-
ganização da Secretaria de Agricul-
tura, com foco no abastecimento a
pessoas em situação de vulnerabi-
lidade e risco social. “Iniciamos a
ideia com um diagnóstico do mu-
nicípio e identificamos uma gran-
de oportunidade para atender a po-
pulação e contribuir com o produ-
tor local. Foi necessário um traba-
lho em conjunto, com alinhamen-
to de diversos setores municipais,
para que esse programa começasse
a ganhar forma, em 2017”, contou.

O gestor explicou que o pro-
grama atende a cinco pilares, sen-
do: produção, agricultura famili-
ar, abastecimento nutricional, ali-
mentação escolar e sustentabilida-
de. “Como ferramenta de ação,
transferimos várias divisões de ali-
mentação alocadas em secretarias
municipais, para um só programa
ligado à Secretaria de Agricultura,
que ficou responsável por gerir a
logística, articular ações com pro-
dutores e fazer as compras. Toda
essa mudança trouxe economia,
eficiência, controle de compra,
oportunidade para pequenos pro-
dutores e famílias assistidas inte-
gralmente, pois cada um desses
departamentos passou a traba-
lhar de forma coletiva para um
único resultado: o abastecimento
nutricional da população”, disse.

Euclidia Fioravante, secretária
da Smads, contou que está em ar-
ticulação com professores da PUC
e da Esalq para iniciar um estudo
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Comitiva conhece programa
de segurança alimentar
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Andréia Almeida, do Fussp; Vanderlei Sanches, presidente do
CoopiHort; Nancy Thame, titular da Sema; Antonio Pedro, secretário
de São José do Rio Preto, e Euclidia Fioravante, titular da Smads

sobre indicadores de vulnerabilida-
de social na cidade. “Esses indica-
dores, enquanto dados estatísticos,
contribuirão para o planejamento
e a formulação de políticas sociais,
com monitoramento das condições
de vida e bem-estar da população.
Isso nos ajudará muito no atendi-
mento da população”, ressaltou.

Nancy Thame, secretária da
Sema, explicou que a apresentação
do Programa Alimenta foi essenci-
al para ter uma melhor compreen-
são sobre sua abrangência e impor-
tância. Ter a oportunidade de en-
tender, de forma prática, o funcio-
namento de todas as estratégias e
objetivos do programa foi muito
relevante para o fomento de novas
ideias para Piracicaba e qual a me-
lhor forma de implementá-las, le-
vando em consideração a experi-
ência de um município que está
tendo êxito em sua execução.

“A pretensão foi a de fortale-
cer o diálogo intersetorial visando
a ação conjunta das secretarias que
são fundamentais para as políticas
públicas relacionadas à segurança
alimentar e nutricional no muni-
cípio. A apresentação deixou ain-
da mais clara a necessidade de
uma unidade de trabalho forte e
concisa, que atue conjuntamente
para um mesmo objetivo: a segu-
rança alimentar e nutricional, o
apoio e incentivo ao agricultor lo-
cal, além do estímulo à economia
piracicabana”, ressaltou Nancy.

Participaram da reunião a
secretária da Sema, Nancy Tha-
me, da Smads, Euclidia Fiora-
vante, a presidente do Fussp,
Andréia Almeida, o presidente da
CoopiHort (Cooperativa Piracica-
bana de Horticultores), Vanderlei
Sanches, e Maurício Perissinotto,
presidente regional da CATI (Co-
ordenadoria de Assistência Técni-
ca Integral), Márcia Cardoso, nu-
tricionista da Coordenadoria de
Programas de Alimentação e Nu-
trição, da SMS, Elisa Coleone, nu-
tricionista da Divisão de Alimen-
tação e Nutrição, da SME, e os
assessores Matheus Caracho Nu-
nes, da Smads, Sarah Consolini e
Natalia Gebrim Doria, da Sema.
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Distrito de Artemis sedia
16ª Festa da Mandioca

A associação de moradores
União para o Desenvolvimento
Sustentável do Distrito de Artemis
(UNI-Artemis) realizará nos dias
24 e 25/09, a 16ª Festa da Mandi-
oca, no espaço do Grêmio, na ave-
nida Fioravante Cenedese, 1.677. A
festa tem apoio da Prefeitura de
Piracicaba, por meio da Secretaria
Municipal da Ação Cultural (Se-
mac). No sábado o horário será das
18h às 24h e no domingo, das 12h
às 22h. A entrada é gratuita.

A tradicional festa do distrito
de Artemis oferecerá pratos salga-
dos e doces preparados com man-
dioca, como escondidinho, porção
de mandioca frita, sorvete, briga-
deiro, manjar, mandioqueijo (como
pão de queijo), bolo de mandioca,
entre outras delícias. Haverá tam-
bém cachaça de mandioca e ali-
mentos de festas típicas, como cus-
cuz, cachorro-quente e churros.

PROGRAMAÇÃO - Além
da gastronomia, haverá brinque-
dos para as crianças e muitas atra-
ções. No sábado, 24/09, a festa
contará com o violeiro e cantor
Fernando Estevam, o Fernandi-
nho Viola, revelação de Artemis,
às 18h. Em seguida sobe ao palco
o grupo Chora Sanfoninha, com

o melhor do forró. Para encerrar
a noite, a dupla sertaneja Ma-
theus e Denilson sobe ao palco.

No domingo, 25/09, a festa
começa ao meio-dia, com música
ambiente para o almoço em famí-
lia. Às 14h, o grupo de pagode Sam-
ba Aí alegra o público até as 16h,
em seguida, Fernandinho Viola
volta ao palco da festa para mais
música sertaneja raiz, seguido de
Nando Melo e, às 20h, o Trio Pira
encerra com muita animação a edi-
ção de 2022 da tradicional festa.

A Prefeitura colabora com
a infraestrutura de tendas, pal-
co e atrações musicais e apoio
na segurança e no trânsito. O
preparo contará com voluntári-
os da Uni-Artemis e também
empreendedores da Feira Coo-
perativa Artemis/Lago Azul e de
outras localidades da cidade.

SERVIÇO
16ª Festa da Mandioca de Ar-
temis. Dias 24 e 25/09. No
sábado, 24, a festa será re-
alizada das 18h às 24h. E
no domingo, das 12h às
22h. A festa acontece na ave-
nida Fioravante Cenedese,
1.677. Entrada gratuita.

O anfiteatro da Biblioteca
Pública Municipal Ricardo Fer-
raz de Arruda Pinto sedia a pa-
lestra Prevenção ao Suicídio e a
Importância de um Espaço de
Escuta AcolheDor, com a psicó-
loga Luciene Blumer, amanhã, 23,
às 19h. A ação integra a progra-
mação da campanha Setembro
Amarelo – Nenhuma Ideia Vale
uma Vida… com o foco na pre-
venção e sensibilização ao suicí-
dio. A campanha é idealizada pela
Prefeitura, por meio da Rede de
Atenção Psicossocial (RAPS), da
Secretaria Municipal de Saúde, e
pelo CVV (Centro de Valorização
da Vida), e tem apoio da Prefei-
tura por meio da Secretaria Mu-
nicipal da Ação Cultural (Semac).
A participação é gratuita.

Luciene Blumer é psicóloga clí-
nica, atua no SUS, atualmente no
CAPs infantojuvenil de Piracicaba.
É mestre em Educação, especialis-
ta em neuropsicologia clínica e em
saúde mental e atenção psicossoci-
al. “O principal objetivo da campa-
nha Setembro Amarelo é a consci-
entização sobre a prevenção do sui-
cídio, buscando alertar a popula-
ção a respeito da realidade da prá-
tica no Brasil e em todo o mundo.
Para o Setembro Amarelo, a me-
lhor forma de se evitar um suicí-
dio é por meio de diálogos e dis-
cussões que abordem o problema.
Durante todo o mês de setembro,
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Biblioteca sedia palestra do Setembro Amarelo

Psicóloga Luciene Blumer ministrará a palestra Prevenção ao Suicídio
e a Importância de um Espaço de Escuta AcolheDor amanhã, 23, às 19h
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ações são realizadas a fim de sen-
sibilizar a população e os profissi-
onais da área para os sintomas
desse problema e para a saúde
mental, fazendo-os entender que
isso também é uma questão de
saúde pública”, salienta Luciene.

Ainda segundo a psicóloga,
é importante considerar que é
preciso compreender a saúde
mental e o sofrimento mental
como uma questão política e so-
cial, que ultrapassa a questão
meramente individual. “Sem
olhar para esse horizonte e a ne-
cessidade de ampliação de polí-
ticas públicas que assegurem os
determinantes sociais de saúde,
como alimentação, moradia, sa-
neamento básico, trabalho e ren-
da, entre outros, assim como re-
ver os modos de produção de
vida, não há possibilidade de as-
segurar saúde mental para to-
dos. Só assim vamos construin-
do um lugar verdadeiramente
acolheDOR, em que as angústias
e sofrimentos humanos, em todas
as suas dimensões, possam ser
olhados e cuidados”, finaliza.

Além da Semac, também são
parceiros das ações realizadas na
campanha Setembro Amarelo a
Secretaria Municipal de Mobili-
dade Urbana, Trânsito e Trans-
portes (Semuttran), Secretaria de
Assistência e Desenvolvimento
Social (Smads), CVV, Rotary

Club Luiz de Queiroz, Unimed
Piracicaba, Ceacan (Centro de
Apoio a Prevenção ao Câncer,
Doenças Degenerativas e Defici-
ências Sociais Multiníveis), Etec
Cel. Fernando Febeliano da Cos-
ta, Câmara Municipal, por meio
do gabinete do vereador Gusta-
vo Pompeo, e a Universidade
Anhembi-Morumbi (UAM).

SERVIÇO
Palestra Prevenção ao Sui-
cídio e a Importância de um
Espaço de Escuta Acolhe-
Dor. Com a psicóloga Luci-
ene Blumer, amanhã, 23,
às 19h, no Anfiteatro da Bi-
blioteca Pública Municipal
Ricardo Ferraz de Arruda
Pinto (rua Saldanha Mari-
nho, 333, Centro). Gratuito.

RRRRRESÍDUOSESÍDUOSESÍDUOSESÍDUOSESÍDUOS

Dia Mundial da Limpeza recolhe quase 7 toneladas
A Prefeitura, por meio do

Núcleo de Educação Ambiental
(NEA) da Secretaria de Defesa do
Meio Ambiente (Sedema), articu-
lou a participação de Piracicaba
na 5ª edição do Dia Mundial da
Limpeza, ação global que busca o
engajamento comunitário visan-
do promover a limpeza do plane-
ta. A ação aconteceu no sábado,
17, com seis ações simultâneas,
em diferentes locais, e recolheu
6,9 toneladas de resíduos no to-
tal; 76 voluntários participaram.

Os realizadores das ações fo-
ram Pira no Plogging, Associação
dos Moradores do Bairro Santa
Rosa Ipês e Palmeiras, Associação
Protetora do Bairro Jardim Santa
Rosa, Associação de Moradores e
Amigos do Bairro Nova Piracicaba e
Livress Assessoria Esportiva, Coleti-
vo do Meio Ambiente do mandato
do vereador Paulo Camolesi e Grupo
dos Escoteiros Piracicaba 165.

Os  grupos  atuaram no
bairro Alto (nas proximidades
do Ginásio Waldemar Blatkau-
skas), Santa Rosa, Jardim Al-
vorada e Nova Piracicaba.

De acordo com a educadora
ambiental no NEA, Laís Ferraz de
Camargo, de todo o recolhido, os

mais recorrentes foram móveis in-
servíveis, como sofás e colchões. “Os
resíduos descartados de forma ir-
regular afetam diretamente o meio
ambiente, proporcionando condi-
ções para alagamentos, poluindo o
solo, os rios e os lençóis freáticos.
Além disso, contribui para a proli-
feração de animais, como ratos,
baratas e escorpiões, que podem
transmitir doenças para a popula-
ção, afetando a saúde e qualidade
de vida das pessoas”, explica.

Vale lembrar que a Prefeitu-
ra disponibiliza o Catacacareco,
que recolhe móveis e outros uten-
sílios inservíveis; basta entrar em
contato pelo SIP-156 solicitando
esse serviço. Para o descarte de
resíduos, existem ecopontos dis-
tribuídos pela cidade, que rece-
bem até 1 m3 por dia, por mora-
dor. Os endereços dos ecopontos
podem ser conferidos pelo site:
http://www.sedema.piracicaba.
sp.gov.br/?pag=texto&id=3.

MOVIMENTO – O Dia
Mundial da Limpeza, liderado
pelo movimento Let´s Do It
World, une 191 países e milhões
de pessoas em todo o mundo para
limpar o planeta em apenas um
dia. O movimento começou na

Estônia em 2008 como uma ini-
ciativa para limpar todo o país em
cinco horas. Na ocasião, 50 mil
pessoas se reuniram no movimen-
to naquele dia. Porém, em 2018,

oficialmente ocorreu o primeiro Dia
Mundial da Limpeza, nascendo,
assim, a ação global. No Brasil, o
Dia Mundial da Limpeza é coorde-
nado pelo Instituto Limpa Brasil.

Pira no Plogging concentrou suas ações próximo ao Ginásio Municipal

Isabela Borghese
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LDO 2023 é aprovada em duas discussões
Lei de Diretrizes Orçamentárias 2023 traz projeção de arrecadação de mais de R$ 2,149 bilhões

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba aprovou, na tarde des-
ta quarta-feira (21), em duas dis-
cussões, na 18ª e 19ª reuniões
extraordinárias de 2022, a LDO
(Lei de Diretrizes Orçamentári-
as) de 2023 do município, que
traz as metas e prioridades para
o orçamento do ano que vem.

Apresentadas por meio do pro-
jeto de lei 146/2022, as diretrizes
orçamentárias para 2023 trazem
uma projeção de arrecadação da
ordem de R$ 2.149.524.000 (dois
bilhões, cento e quarenta e nove
milhões e quinhentos e vinte qua-
tro mil reais), distribuídos entre 43
programas de governo, encargos
públicos diversos e reserva.

De acordo com a propositu-
ra, à Saúde devem ser destina-
dos R$ 481,568 milhões e à Edu-
cação, R$ 449,856 milhões. Já as
pastas de Defesa do Meio Ambi-
ente, de Finanças e de Mobilida-
de Urbana, Trânsito e Transpor-
tes devem receber, respectiva-
mente, R$ 157,603 milhões, R$
88,633 milhões e R$ 65,875 mi-
lhões. Já para a Ação Cultural
estão previstos R$ 19,994 milhões

e para Esportes, Lazer e Ativida-
des Motoras, R$ 16,234 milhões.
A Guarda Civil Municipal e a Câ-
mara devem receber, respectiva-
mente, R$ 46,193 milhões e R$
44,800 milhões em 2023.

Segundo texto da própria
justificativa do projeto de lei
146/2022, assinado pelo prefei-
to Luciano Almeida, as estima-
tivas macroeconômicas apre-
sentadas são as mesmas conti-
das no PPA (Plano Plurianual)
2022-2025, aprovado em junho
de 2021, “pois as incertezas in-
flacionárias em conjunto com a
desatualização do Boletim Fo-
cus, ocasionada pela greve dos
servidores do Banco Central,
impedem projeções econômicas
e financeiras mais precisas”.

Na sequência, o texto afirma
que “as metas físicas e financeiras
serão revisadas juntamente com o
protocolo da LOA para 2023, onde
teremos um cenário macroeconô-
mico mais definido sobre as varia-
ções da receita e da despesa”.

Compensação de renúncias
fiscais – Ao discutir a propositu-
ra, a vereadora Rai de Almeida

questionou os termos apresenta-
dos pelo Executivo no Demons-
trativo VII do Anexo III (Metas
Fiscais), que trata da estimativa
da compensação da renúncia de
receita. Segundo a parlamentar,
o projeto não traz de forma clara
os instrumentos de arrecadação
a serem empregados para com-
pensar as receitas dispensadas.

“Para compensar a renún-
cia fiscal, o prefeito manda esta
lei de uma forma não específica,
não demonstrando como será
essa compensação. Na verdade,
ele manda esta compensação
como uma mera expectativa, sen-
do que deveria nos ter encaminha-
do a compensação da renúncia fis-
cal de forma detalhada, especifi-
cada, a exemplo de outras cidades
que assim o fazem”, disse Rai.

De acordo com a vereadora,
o “Demonstrativo VII” traz como
possibilidades o aumento na ar-
recadação do IPTU (Imposto
Predial Territorial Urbano), o in-
cremento na arrecadação de
ICMS decorrente do aumento da
alíquota, além da ampliação e
aprimoramento de processos de

fiscalização e cobrança destes
tributos e do ISSQN (Imposto
Sobre Serviços de Qualquer Na-
tureza), bem como de uma redu-
ção dos débitos em dívida ativa.

Assim, para Rai de Almeida,
há, em tese, a possibilidade de um
aumento desses tributos. “Por-
tanto, gostaria de fazer esse aler-
ta, pois vamos votar a LDO sem
que tenhamos um detalhamento
por parte do prefeito de quanto
será esse aumento e o que vai
impactar para o povo em geral,
para a sociedade, em especial no
momento que vivemos. A Câma-
ra tem que ter todos os elemen-
tos necessários para tomar posi-
ções de forma responsável. A
Câmara não é só ‘batedora de ca-
rimbo’ nas propostas que o Exe-
cutivo nos encaminha”, avaliou.

Segundo André Bandeira,
presidente da Comissão de Finan-
ças e Orçamento da Câmara, es-
sas informações já foram solici-
tadas ao Executivo quando da re-
alização da audiência pública que
discutiu a LDO 2023, e os núme-
ros atualizados serão apresenta-
dos pela Prefeitura juntamente

com a LOA (Lei Orçamentária
Anual) 2023, que em breve será
encaminhada ao Legislativo.

“A explicação que está no pro-
jeto é vaga, é uma explicação que
não explica nada. Mas, de qualquer
forma, quero crer que, como existe
prazo regimental para apresentar
a LOA até o fim do ano, e como a
LDO foi construída com base em
índices totalmente defasados, que-
ro crer que o Executivo vá mandar
praticamente uma outra LDO
para esta Casa, para corrigir os
números que aprovamos agora,
e fazer com que a LOA esteja em
consonância com a LDO e com o
PPA”, ponderou André Bandeira.

Para Acácio Godoy, presi-
dente em exercício da Câmara e
relator da Comissão de Finan-
ças e Orçamento, há uma espé-
cie de “acordo de cavalheiros”
entre Executivo e Legislativo
para aguardar a atualização dos
índices na peça orçamentária.

“Não foi uma carta em branco,
mas uma carta de confiança. Espe-
ramos receber os apontamentos da
Comissão. Todas as comissões me-
recem respeito e têm que receber as

devidas respostas, todas as comis-
sões. Esse é nosso papel e o processo
não está sendo analisado de forma
superficial. Há um trabalho sério
sendo feito pelo Executivo. Eles nos
pediram prazo e estamos confian-
tes de que receberemos”, disse.

Segundo Josef Borges, líder do
Governo na Câmara, as renúncias
a serem compensadas são referen-
tes a incentivos oferecidos a em-
presas que se instalarão no muni-
cípio. “A questão do incentivo fis-
cal foi discutida na audiência pú-
blica. São incentivos que vão ge-
rar muitos empregos. São R$ 4
bilhões de investimento que nossa
cidade recebe”, disse o vereador.

O projeto de lei 146/2022 foi
aprovado em primeiro turno por
15 votos a 2 e, em segunda discus-
são, por 17 a 2. Os votos contrári-
os foram da vereadora Rai de Al-
meida e do vereador Cássio Luiz
Barbosa, o Cássio “Fala Pira”.

As reuniões extraordinárias
desta quarta-feira foram trans-
mitidas ao vivo pela TV Câmara
(11.3 em sinal digital, canal 4 da
Net/Claro e 9 da Vivo) e também
pelas redes sociais da Casa.

DDDDDESASTRESESASTRESESASTRESESASTRESESASTRES

Palestra on-line aborda gestão
de riscos e gerenciamento

Evento aconteceu realizado
nesta quarta (21) debateu ações
municipais e a Política Nacional
de Proteção e Defesa Civil

Reprodução/Internet

A Escola do Legislativo da
Câmara Municipal de Piracica-
ba promoveu, nesta quarta-fei-
ra (21), a palestra on-line sobre
o tema: “Gestão de Riscos e Ge-
renciamento de Desastres: qual
é a relação da população com as
ações da Defesa Civil Municipal?
“. O encontro propôs um debate
sobre a Política Nacional de Pro-
teção e Defesa Civil e as ações
municipais nestes processos.

A atividade teve como facili-
tador Ayri Saraiva Rando, enge-
nheiro ambiental, especialista em
BPM (Business Process Manage-
ment), mestre em desenvolvimen-
to regional e meio ambiente, e
doutor em engenharia civil (re-
cursos hídricos, energéticos e am-
bientais). A diretora da Escola, ve-
readora Silvia Morales do man-
dato coletivo ‘A Cidade É Sua’ foi
quem abriu os trabalhos.

Rando apresentou dados de
sua tese de doutorado, intitulada
“Modelagem dos Processos Mu-
nicipais de Gestão de Gerencia-
mento de Riscos e Desastres no
Brasil”, do programa de pós-gra-
duação em Engenharia Civil, da
Faculdade de Engenharia Civil,
Arquitetura e Urbanismo da Uni-
versidade Estadual de Campinas,
que buscou caracterizar os proces-
sos de órgãos municipais de Defe-
sa Civil do Brasil, tendo como base
os processos atuais da Defesa Ci-
vil da cidade de Campinas (SP):

“Essa é uma parceria estra-
tégica, pois a cidade é reconheci-
da nacionalmente como referên-
cia na gestão de risco de desas-
tres, além do reconhecimento da
própria ONU como o oitavo mu-
nicípio que recebeu o certificado
de Centro de Resiliência Local,
pelas ações executadas”, explicou.

De acordo com ele, a pesquisa
foi desenvolvida junto à Defesa Ci-
vil de Campinas e reconhecida pela
Secretaria Nacional de Proteção e
Defesa Civil e Ministério do Desen-
volvimento Regional pelos seus re-
sultados consistentes, satisfatóri-
os, inovadores e com potencial de
replicação no eixo “Gestão Sistêmi-
ca”, credenciando o órgão público
em questão para a compor o Banco
de Boas Práticas desta Secretaria
Nacional, justamente devido ao
desenvolvimento da pesquisa cita-
da em parceria com o pesquisador.

Em Campinas, a Defesa Ci-
vil, segundo Saraiva, detalha 20
processos que podem e devem
servir de referência ou de mode-
los básicos para o início da carac-
terização da análise dos processos
de outros órgãos municipais de
Defesa Civil do Brasil, no entanto,
é extremamente importante levar
em conta as particularidades e es-
pecificidades de cada órgão.

Em âmbito nacional, o enge-
nheiro ambiental aponta a lei
12.608/2012, que instituiu a
PNPDEC (Política Nacional de

Proteção e Defesa Civil) e que dis-
põe sobre o SINPDEC (Sistema
Nacional de Proteção e Defesa
Civil) e o CONPDEC (Conselho
Nacional de Proteção e Defesa
Civil) e que também autorizou a
criação do Sistema de Informa-
ções e Monitoramento de Desas-
tres, que define as competências
dos municípios na gestão de ris-
cos e gerenciamento de desastres,
como um marco importante.

Apesar dos avanços, para o
especialista, um dos grandes de-
safios é a transformação dos pro-
cessos na era digital. “Existem
muitas organizações, e também no
setor público, que ainda trabalham
com os processos analógicos. Há
um desafio para atualizar esses
processos para o digital, usando a
tecnologia para automatizar e re-
duzir o volume de papel, com res-
posta em tempo real”, disse.

Este processo, no entanto,
implica que gestores, técnicos pú-
blicos, sociedade civil organizada
e a população em geral conheçam
as ações dos órgãos municipais
de Defesa Civil e o envolvam toda
a comunidade nestas ações.

A cidade de Piracicaba, de
acordo com o palestrante, aderiu a
iniciativa “Construindo Cidades
Resilientes”, da ONU (Organização
das Nações Unidas), que exigirá o
funcionamento do SIMPDEC (Sis-
tema Municipal de Proteção e De-
fesa Civil), o uso de ferramentas
de autoavaliação para identifica-
ção do nível atual de resiliência e,
a partir do diagnóstico correlato,
a elaboração do Plano Local de
Construção de Resiliência ou de
Redução de Riscos de Desastres.

A palestra foi acompanha-
da por alunos previamente ins-
critos pelo site da Câmara, via
Zoom, e teve transmissão si-
multânea pelo canal da Escola
do Legislativo no YouTube.

A Escola de Educação Infan-
til “A Cigarrinha” recebeu, nesta
quarta-feira (21), a moção de
aplausos 105/2022, de autoria
do vereador Thiago Ribeiro, ao
completar 50 anos de existência.
A homenagem foi realizada na
sede da escola, no bairro São
Judas, em solenidade que con-
tou com a participação dos alu-
nos e professores da instituição.

“Em 50 anos, é muita histó-
ria e muita dedicação”, avaliou
o parlamentar. “A gente vê o
amor desses profissionais pelo
trabalho e pelas crianças. Ver que
estão cuidando do nosso ama-
nhã é muito importante. Esta-
mos plantando hoje, é pelas cri-
anças que estamos trabalhando”.

Ele destacou que a diretora e
proprietária da escola, Maria Inês
Faleiros Pinheiro, enfrentou mui-
tas batalhas até chegar ao aniver-
sário de 50 anos da unidade. “Em

‘A C‘A C‘A C‘A C‘A CIGIGIGIGIGARRINHAARRINHAARRINHAARRINHAARRINHA’’’’’

Escola completa 50 anos e recebe homenagem

Autor da homenagem, vereador Thiago Ribeiro, salientou que
a escola promove educação de qualidade e gera conhecimento

Guilherme Leite

50 anos, nós fomos vivendo com a
cidade, fomos vendo a cidade cres-
cer e a educação se modificar”, con-
tou a diretora. “Podemos traba-
lhar de forma afetiva e produtiva
para fazer com que essas crianças
tenham uma infância feliz”.

Na solenidade, além da mo-
ção de aplausos e do quadro
alusivo à homenagem aprovada
pela Câmara, a educadora tam-
bém recebeu flores das professo-
ras que trabalham na escola.

De acordo com o vereador
Thiago Ribeiro, a Escola “A Cigar-
rinha” tem uma proposta baseada
na pedagogia sócio-interacionista,
que faz dos alunos pessoas capazes
de enfrentar situações e contextos
mutantes, que requerem a solução
de diferentes problemas, aprendi-
zagens de conceitos e ideias novas.

Ele destacou, na moção, que a
escola investe na ideia de que o alu-
no aprenda a pensar e produzir de

maneira crítica e criativa. Além dis-
so, salientou que a instituição pro-
move educação de qualidade e gera
conhecimento, através de uma equi-
pe pedagógica de alto nível, em um

ambiente rico em afeto e estímu-
los, proporcionando à criança um
desenvolvimento individual e in-
tegral, em seus aspectos físicos,
emocional, intelectual e social.
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USADOS PARA VENDER
- Motor Bomba D´Agua, motor de 15 HP acoplado com bom-
ba de 3 estágio – R$ 1.500,00

- Bomba D´Água de pistão para poço marca schmaider ma-
nual ou com motor – R$ 700,00

- Rodas para Ford 2000 – R$ 500,00

- Duas Torres com 5 metros , eleva mais 4 metros, total de
altura 9 metros com redutor mecânico – R$ 3.000,00

- Cofre com 1,40 mt de altura x 60 de largura de 1 porta - R$ 800,00

- Cofre fichet com 1,20 mts x 60 com 1 porta - R$ 2.500,00

- Estufa de secagem e esterilização famen – modelo 315 –
SE – R$ 300,00

- Engate para Estrada Fiat.

Vários outros cofres novos e usados.

Tratar com Sr. Geraldo – Chaveiro Expresso.
Rua Moraes Barros, 1205 – fone: 3422-5162

EMPRESA DE MUDANÇA
CONTRATA:

Motorista, ajudante
para serviço
de mudança
residencial e

montador de móveis.
Enviar Curriculum: Av. Piracicamirim,

2847 – Vila Monteiro, Piracicaba

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independên-
cia 02 quartos, banheiro amplo,
sala de jantar, sala de estar, co-
zinha, lavanderia, varanda e ga-
ragem coberta; Móveis planeja-
dos e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina,
elevadores, salão de festas e
churrasqueira; Direto c/ Propri-
etário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
CASA NOVA – Ter. 171m2,
const. 95m2. Ótimo acaba-
mento. 2 dorm. sendo 1 suíte,
sala, cozinha ampla. Abrigo.
Valor R$ 300.000,00. Tratar
fone (19) 99781-5464
------------------------------------------
CASA NOVA (COND. FECHA-
DO) – Ter. 250m2, const. 150m2.
Ótimo acabamento. 3 dorm. 1
suíte, ab 2 carros, sala 2 ambi-
entes, lav., copa-coz., área de
serviço, área gourmet c/ pisci-
na, churr. e vestiário. Valor
R$600.000,00. Tratar fone (19)
99781-5464
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sen-
do 1 suíte. Sala p/ home office,
copa-coz planejada, sala 2 am-
bientes c/ sacada. 2 vagas. Va-
lor R$ 550.000,00/Venda. R$
2.500,00/Locação. Tratar fone
(19) 99781-5464.
------------------------------------------
TROCO CASA no bairro São
Cristóvão em Rio das Pedras
por chácara. Sala ampla, sala
de jantar, cozinha , 3 dormitó-
rios sendo 1 com suite, ba-
nheiro social, lavanderia , 1
dispensa, quintal pequeno,
garagem com   para 3 carros
(cobertura para dois carros).
Contato: 998862302 com Luiz
(whatsapp).
------------------------------------------
ALUGA-SE - Barracão direto
proprietário, a cinco minutos do
Centro. Ideal para depósito,
com 450 metros quadrados,
com mezanino. Escritório em 2
pisos. Fone 9.9806-6622.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia
Grande, cels: 9 8430-8712 e 9
9340-0417.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bá-
sico de negociação até R$
50.000,00 (cinqüenta mil reais).
Falar com Karen pelo cel (19) 9-
9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima locali-
zação-maiores informações
19998963876.
------------------------------------------
VENDO CASA EM ANHUMAS PI-
RACICABA - com 5 cômodos
mais quarto para passar rou-
pa, lavanderia cobertura mais
quarto de ferramentas. Piscina
infantil, terreno medindo 20 X 25
mts. Tratar fone: 99440-6695.
------------------------------------------
VENDO APARTAMENTO EM
SANTOS SP em condomínio
fechado com 3 quartos, sala 2
ambiente, cozinha, área de
serviço e 1 banheiro, ar condi-
cionado na sala e ventiladores
de teto na sala e nos 3 quar-
tos. Estacionamento coletivo.
Praca a arbor izada, play
ground, área de lazer e qua-
dra de esportiva. Recem refor-
mado. A duas quadras de dis-
tância da praia. De frente ao
shopping Praiamar e hiper-
mercado Carrefour. Próximo
tem farmácia, padaria, banco,
ponto de táxi e ônibus. Conta-
tos: (19) 99897-1417 Aline ou
(13) 99704-6484 Maria Alice.
------------------------------------------

EMPRÉSTIMO NO CPF OU CNPJ
com ou sem restrições. Score
baixo, aumento. Sem entrada,
mesmo com o nome restrito no
SPC. Compro dívidas ou carro
e imóvel já financiado ou quita-
do, pago a vista. Nome limpo
no SPC e Serasa. Tiramos cer-
tidões em geral. (11) 9.5126-
6610.
------------------------------------------
TRABALHO MANUAL em casa
ser maior de idade: moças, ra-
pazes e aposentado. Ganho R$
1.500,00 a 2.200,00. Tratar (11)
95126-6610
------------------------------------------
MORADIA VITALÍCIA – O ME-
LHOR SEGURO DE VIDA no Lar
dos Velhinhos de Piracicaba.
Chalés e Flats. Estuda permu-
ta com imóvel. Fone e Whatza-
pp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE –
O Lar dos Velhinhos de Piraci-
caba oferece por contribuição
ou permuta. Av.: Renato Wag-
ner, 770. Telefone e Whatzapp
(19) 3372-9484 e (19) 99970-
2630.
------------------------------------------

TORNEIRO MECÂNICO - Para
trabalhar em São Pedro,com
torno paralelo de 1 metro, não
precisa ser tempo integral, Bom
salário contato Zap (19)
996755952.
------------------------------------------

FALECIMENTOS
SRA. DORACY SILVA DE CA-
MARGO faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 87 anos,
filha dos finados Sr. Stanislau
Silva e da Sra. Mariana dos San-
tos, era viúva do Sr. Pedro de
Camargo; deixa os filhos: Anto-
nio de Camargo, já falecido;
Pedro Stanislau de Camargo,
casado com a Sra. Maria Anto-
nia Arthur de Camargo; Paulo
de Camargo; Ester de Camar-
go e Deborah Camargo de Mo-
rais, casada com o Sr. David
Sergio de Morais. Deixa netos,
bisnetos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 16h00 do Velório da
Saudade, sala “02”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. ALZIRA MARÇÃO BAZZA-
NELLI faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 84 anos, filha dos
finados Sr. Albino Marção e da

Sra. Thereza Cogo, era viúva do
Sr. Paulo Querino Bazzanelli;
deixa os filhos: Maria Elisabete
Bazzanelli Ravelli, casada com
o Sr. Antonio Jamil Ravelli; Ed-
son Luis Bazzanelli, casado
com a Sra. Nanci Patreze Ba-
zzanelli; José Varlei Bazzanelli,
casado com a Sra. Aline Babo-
ne Bazzanelli; Eduardo Ales-
sandro Bazzanelli, casado com
a Sra. Liliane Bazzanelli; Paulo
Cesar Bazzanelli, já falecido e
André Marcelo Bazzanelli, casa-
do com a Sra. Rita de Cassia
Bazzanelli. Deixa netos, bisne-
tos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi rea-
lizado ontem, tendo saído o fé-
retro às 17h00 do Velório da
Saudade sala “04“, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. VALDEMAR DOS SANTOS
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 83 anos, filho dos fina-

dos Sr. João Antonio dos San-
tos e da Sra. Francisca Andre
Franco, era casado com a Sra.
Daglia Candida de Jesus San-
tos; deixa o filho: Jorge Lucio,
casado com a Sra. Tania Silva
Araujo Lucio. Deixa netos, bis-
neta, demais familiares e ami-
gos. O corpo foi transladado
ontem para o Crematório Me-
morial Metropolitano de Piraci-
caba às 14h00 para a realiza-
ção da Cerimônia de Homena-
gens Póstumas no “Salão No-
bre” do mesmo local. Procedi-
mentos de Cremação, serão
realizados posteriormente. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA SIMONE DA SILVA
SANTOS faleceu ontem, nesta
cidade, contava 36 anos, filha
do Sr. Cicero dos Santos, já fa-
lecido e da Sra. Maria do Socor-
ro da Silva Santos, era casada
com o Sr. Anderson Lopes de
Lima; deixa o filho: Vitor Gabriel

da Silva Santos, irmãos, cu-
nhados, sobrinhos, demais
familiares e amigos. Seu se-
pultamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 14h30 da
sala 02 do Velório do Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. GERALDO RUOLA faleceu
ontem, nesta cidade, contava 76
anos, filho dos finados Sr. Lou-
renço Ruola e da Sra. Luiza
Garcia, era casado com a Sra.
Lucinda Tiburcio Ruola; deixa a
filha: Jubiliana Aparecida Tibur-
cio Ruola. Deixa demais famili-
ares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje, sa-
indo o féretro às 10h00 da sala
01 do Velório do Cemitério Mu-
nicipal da Vila Rezende, para o
Cemitério Municipal da Sauda-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SRA. MARIA TEREZA DE ASSIS
DRI faleceu anteontem na ci-
dade de Campinas, contava
com 65 anos de idade, era
casada com o Sr. Edison Luiz
Dri. Era filha do Sr. José de
Assis  Sobrinho e da Sra. Joa-
na Martins Coelho de Assis,
falecidos. Deixa as filhas: Ali-
ne Abigail Dri Hojo casada com
Fabio Augusto Hojo, Rebeca
Dri casada com Bruno da Sil-
va Caivano e Alessandra Cris-
tina Dri casada com Welling-
ton da Silva. Deixa ainda ne-
tos e demais familiares. O seu
corpo foi transladado em auto
funebre para a cidade de Pira-
cicaba e o seu sepultamento
deu-se ontem às 15:30hs, sa-
indo a urna mortuária do Veló-
rio “B” do Cemiterio Parque da
Ressurreição para o Cemité-

rio Parque da Ressurreição. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA APARECIDA ZAN-
DONÁ (CIDA CABELEIREIRA) fa-
leceu ontem na cidade de Pi-
racicaba, contava com 81 anos
de idade, era filha do Sr. Do-
mingos Zandoná e da Sra.
Rosa Hipolito, falecidos. Deixa
a filha: Angelica Pedroso Ca-
milli viúva de Aparecido Hum-
berto Camilli. Deixa as netas:
Luciana, Laila e Luigi. Deixa
também bisnetos, demais pa-
rentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se ontem às
16:30hs, saindo a urna mortuá-
ria do Velório da Saudade – Sala
03 para o Cemiterio da Sauda-
de. À família e amigos enluta-

dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. SEBASTIANA ROQUE DE
ALMEIDA faleceu anteontem
na cidade de Piracicaba, con-
tava com 84 anos de idade e
era viúva do Sr. Milton Teixeira
de Almeida. Era filha do Sr.
João Antonio de Macedo e da
Sra. Maria Jose de Oliveira,
falecidos. Deixa a filha: Magali
Aparecida Teixeira de Almeida
Ribeiro casada com Carlos
Alberto Ribeiro. Deixa também
1 neto, demais parentes e
amigos. O seu sepultamento
deu-se ontem às 14:00 hs,
saindo a urna mortuária do
Velório Municipal da Vila Re-
zende - Sala 01 para o Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. ANTONIO MARTINS DE
MOURA faleceu anteontem na
cidade de Piracicaba, contava
com 88 anos de idade e era
viúvo da Sra. Argemira Lucas
Moura. Era filho do Sr. Martins
Pedro de Moura e da Sra. Joa-
na Tereza de Moura, falecidos.
Deixa os filhos: Adelmice An-

tonio de Moura, Noel Antonio
de Moura, Alberto Pedro de
Moura e Eliana Aparecida Mou-
ra. Deixa também netos, bis-
netos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-
se ontem  às 13:30hs, saindo
a urna mortuária do Velório
Municipal da Vila Rezende –
Sala 02, para o Cemitério Mu-
nicipal da Vila Rezende. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de Pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. LAURISVALDO PAULO
DOS SANTOS faleceu ontem
na cidade de São Pedro con-
tava 65 anos de idade.Era fi-
lho do finado Sr.Lauro dos
Santos e da Sra.Maria Balbina
dos Santos. Deixa os filhos:
Marcos, Robson, José Carlos,
Paulo Sergio e Alan.Deixa ne-
tos, irmãos, sobrinhos, de-
mais parentes e amigos. O
seu sepultamento dar se hoje
saindo o féretro ás 10:30 h do
Velório Memorial Bom Jesus –
sala2 seguindo para o Cemi-
tério Municipal de São Pedro
onde será inumado em jazigo
da família. À família e amigos
enlutados os sentimentos de
pesar do GRUPO BOM JESUS
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Vereadores indicam serviços,
moção e votam projetos de lei
Moção de congratulações e aplausos foi concedida ao atleta Samuel dos Santos

EEEEESCOLASCOLASCOLASCOLASCOLA

Barão de Serra Negra
se destaca no IDEB

Apesar de todas as dificulda-
des enfrentadas pelos estudantes,
professores e diretores na pande-
mia e também na retomada das
aulas, a tradicional escola Barão de
Serra Negra se destacou na avalia-
ção do IDEB que desde 2005 mede
a qualidade de ensino nas escolas.

A média do IDEB no estado
de São Paulo em 2019 era de

Durante a 28ª sessão ordi-
nária da Câmara Municipal de
Rio das Pedras, que ocorreu nes-
ta última segunda-feira (19), vá-
rias Indicações de serviços foram
apresentadas ao Executivo além
de Moção de Congratulações e
Aplausos ao atleta rio-pedrense
Samuel dos Santos, integrante da
seleção brasileira sub-19 de vôlei.

Dentre as Indicações dos par-
lamentares, aparecem os pedidos
do vereador Max Prestes dos San-
tos (União Brasil) para a constru-
ção de valeta na Rua Doutor Mo-
raes Barros (próximo ao número
622) e recuperação da calçada no
entorno da Escola E.E Prof. Ma-
noel da Costa Neves no Centro.

Vanessa Botam (PV), autora
da Moção de Congratulações ao

atleta Samuel dos Santos, também
inseriu pedidos à Administração
Municipal. A vereadora solicitou a
instalação de lombadas na Aveni-
da Benedito Ignácio, via que dá
acesso ao Bairro Jardim Alvorada
pela Rua Cristina Taranto Pariz e
na Rua Maria Borth Rosinele, pró-
ximo ao n.º 102, no Bairro Bom
Retiro. Também pediu melhorias na
iluminação pública da Rua Profes-
sor Rolim, no Bairro Bom Jesus III.

As petições do vereador Jean-
dre Deive Roncato (PSDB) foram
melhorias na infraestrutura do ter-
minal Rodoviário Municipal, como
uma cobertura para melhor aco-
lher os passageiros na parte late-
ral, e providenciar a instalação de
um condutor de água, para quan-
do chover não molhar os mesmos.

Outros pedidos de Nabuco
foram para análise de possibili-
dade para colocação de redutores
de velocidade na Avenida Benedi-
to Ignácio e na Rua Maria Bort
Rozinelli, no bairro Bom Retiro.

As Indicações foram en-
cerradas com o pedido do ve-
reador Edison Donizete Mar-
conato (PSDB) para operação
tapa buraco na Rua Alcindo
Baldo em frente o numero 36.

A Tribuna Livre foi utilizada
pela vereadora Vanessa Botam. Em
seu pronunciamento, a parlamen-
tar comentou sobre suas Indica-
ções e enalteceu o atleta Samuel
dois Santos, agraciado com a Mo-
ção de Congratulações e Aplausos.

Dentre os Projetos de Lei do
Legislativo que foram aprova-

dos, um deles de autoria do vere-
ador Geraldo José dos Santos
(União Brasil), autoriza e regula-
menta a instalação e manutenção
de comedouros e bebedouros pa-
dronizados para animais de rua.

Já o PL de autoria de Max
Prestes dos Santos, institui a
Carteira de Identificação da
Pessoa com Transtorno do Es-
pectro Autista (CIPTEA) destina-
da a garantir atenção integral,
pronto atendimento e priorida-
de no atendimento e no acesso
aos serviços públicos e privados,
em especial nas áreas da saúde,
educação e assistência social.

Do Executivo, a Câmara
aprovou PL que dispõe sobre au-
torização para dirigir veículos ofi-
ciais na Administração e no SAAE.

4,6porém o “Barão” conseguiu
ter a média 7, bem acima do pa-
drão. A nota 7 é superior a mé-
dia de todos os outros estados
brasileiros chegando a ser o do-
bro de alguns deles. Segundo a
direção, o resultado é a soma
dos esforços de toda equipe es-
colar, principalmente dos pro-
fessores, alunos e famílias.

Divulgação

DESTAQUE
A redação do aluno Kayke
Wesley Pereira tavares que
frequenta o 9º ano da esco-
la Municipal “Immaculada
Grecco Civolani” do bairro
conhecido como Serra foi
selecionada entre muitas

como uma das finalistas do
Programa EPTV na Escola,
com o tema “Por que acre-
ditamos que o Mundo Virtu-
al é Real?” Ele foi o único
aluno selecionado na cida-
de de Rio das Pedras.

DIA DAS CRIANÇAS
A tradicional festa das Cri-
anças volta a acontecer no
Estádio Municipal Massud
Coury em 2022. No dia 16
de outubro, domingo, as cri-
anças de toda a cidade te-
rão uma manhã cheia de
atividades, shows, brinque-
dos e muitos prêmios. Até o
momento já foram confir-

madas mais de 50 bicicle-
tas para o sorteio e a pre-
sença de shows com per-
sonagens e músicos. Um
dos destaques da festa das
crianças é o fato de tudo ser
gratuito. Entrada, lanche,
refrigerante, sorvete, balas,
tudo é dado gratuitamente
ás crianças e familiares.

Divulgação

VACINAÇÃO
Nessa semana o Secretário
de Saúde Joaldo Gonçales
de Oliveira anunciou a mu-
dança na forma da vacina-
ção da Covid 19. Desde se-
gunda dia 19 as doses es-
tão sendo aplicadas diaria-
mente entre as 8 e ás 12ho-
ras na UBS Dr. Matheus Ga-
briel Bonassa. Com o avan-
ço da imunização da popu-

lação as ações deixam de
ser feitas em “mutirões” aos
f ina is  de semana ou em
dias de semana no período
noturno e passam a aconte-
cer como parte da rotina da
UBS. Atualmente a Secreta-
ria está aplicando as doses
em adolescentes e adultos
de todas as idades e em cri-
anças a partir dos 3 anos.

Divulgação

Divulgação

RECAPEAMENTO
Dezessete ruas de se bair-
ros diferentes irão receber o
recapeamento asfáltico nos
próximos meses. A obra que
é a maior feita este ano na
cidade vai incluir grandes tre-
chos como a Avenida José
Augusto da Fonseca em sua
totalidade. A Rua Cristina Ta-
ranto Pariz também recebe-
rá o recape entre a Rua Pru-
dente de Moraes e a Rua
Jose Grecco, garantindo cer-
ca de 80% de sua totalidade.
Os outros bairros atendidos
pela empreitada serão: Cen-
tro, Bom Jesus, São Cristó-
vão, Santo Antonio, Bela Vis-
ta e Luiz Massud Coury. A
previsão é que a obra já co-
mece nas próximas sema-
nas e se estenda por cerca
de 60 dias. Essa é a terceira
onda de recapeamentos re-
alizadas em menos de um
ano em Rio das Pedras.

CIRCUITO ACAK
No último dia18, aconteceu a
sexta etapa do circuito ACAK
de Capivari. A academia Wa-
shi-Kan/SESPEL mais uma
vez brilhou no evento trazen-
do os seguintes resultados:
Micaela (3o lugar de Kata e
de Shiai Kumite); Nicholle (3o

lugar de Shiai Kumite); Thau-
ana (campeã de Shiai Kumi-
te) ;  Matheus (3o lugar de
Kata e Campeão de Shiai Ku-
mite); Gabriel (vice-campeão
de Shiai Kumite); Paola (3o

lugar de Kata e vice campeã

de Shiai Kumite); e Laura
(vice-campeã de Kata e Ter-
ceiro lugar de Shiai Kumi-
te). Também tivemos a par-
t i c ipação dos segu in tes
atletas: Eduardo Bombem,
Eduardo Navarro, Lucas, Fa-
bio e Bianca. Na arbitragem
Rio das Pedras também es-
teve presente com  Conche-
to, Kaio e Emanuel. Como
técnicos: Matheus, Thauana
e Cintler. Como presidente
da organ ização:  Antôn io
Carlos Schiavom (Caio).

Divulgação
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